
Вас накажут, 
если шумите ночью - 13:00

Подробности на стр. 2 �

Не топочите,
как слоны!

Продолжение на стр. 8 - 9 �

Владимир ПЕРЕКРЕСТр

Сколько подделок 
на российском рынке, 
кто на них зарабатывает 
и как с этим бороться.

Однушка на юге Москвы завалена тюка-
ми с одеждой, детские костюмчики рас-
киданы на спинках стульев, на диване,
велотренажере. Чтобы перемещаться по
такой квартире, нужны навыки бывалого
слаломиста.

- Я как раджа из «Золотой антилопы» - 
скоро утону в этой «Заре», - шутит хозяин
жилья Василий.

Мужику за 40, двое маленьких детей, 
жена временно не работает. Zara стала
для семьи настоящей спасительницей.
Точнее, не сама испанская фирма, а ту-
рецкие подделки под нее.

Говорят,
Чебурашка 
не настоящий!

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Есть такое слово - «Лада»
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На какие 
отечественные 

машины 
пересадят 

чиновников 
и депутатов.

Дмитрий
РОЖДЕСТВЕНСКИЙ 
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(«КП» - Санкт-
Петербург»)р ур )

В комично-трагичную 
ситуацию попала петер-
бурженка Кристина, чей 
годовалый сын случайно 
закупился на Wildberries.

- Я буквально на пару 
минут отошла, оставив на 
диване смартфон. Когда 
вернулась, сын водил паль-
чиком по гаджету. И тут на 

телефон посыпались сооб-
щения о списании денег. У
меня глаза на лоб: я ведь 
ничего не покупала!

В личном кабинете мар-
кетплейса женщина увиде-
ла вагон и маленькую теле-
жку заказов: запасливый 
малыш брал все подряд. 
Красивую швабру, фут-
болку, сандалии для бабу-
ли, детское пюре, десят-
ки игрушек, а заодно два 
ящика сока и говяжьей ту-
шенки. Придя в себя, мама 

шопоголика обратилась на 
маркетплейс и объяснила 
ситуацию. Но возвращать 
деньги ей не спешат, мол, 
процесс запущен - все пере-
дано в доставку. А про воз-
врат сказали: платный!

- По закону от дистанци-
онной покупки можно от-
казаться в любой момент 
и без объяснения причин, 
- отмечает юрист Олег 
Фролов из Общества 
защиты прав потреби-
телей.
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Годовалый малыш заказал 
с маминого телефона 
товаров на 150 тысяч

Новый «С
от ковид
появится
весной
Читайте на стр. 14 �
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ЗДОРОВЬЕ
Горячие 
и ароматные: 
какие напитки 
защитят от простуд

ЗВЕЗДЫ
Съемки в «Москва 
слезам не верит» 
чуть не стоили 
Баталову жизни

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
www.kp.ru
 24.10.2023 

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

ФОТОФАКТ
Напряженную рабочую неделю Владимир Пу-

тин завершал в  Ростове-на-Дону, где  в  штабе 
Южного военного округа начальник Генштаба 
Валерий Герасимов доложил президенту об измене-
ниях в зоне СВО.

Картина дня: в верхах

Игорь ЯКУНИН

Что сказал 
о нацизме 
в Европе и Америке 
Президент России.

В интервью для про-
граммы «Москва. Кремль. 
Путин» на телеканале 
«Россия 1», выдержку из 
которого привел в своем 
телеграм-канале журна-
лист Павел Зарубин, Вла-
димир Путин, в частно-
сти, коснулся отношений 
с рядом западных полити-
ков и того, как разнятся 
оценки одних и тех же 
слов и действий в России 
и за рубежом.

О ЛИДЕРАХ, 
ОТСТАИВАЮЩИХ 
СВОИ ИНТЕРЕСЫ

Отвечая на вопрос о 
том, что обструкции на 
Западе сейчас подверга-
ются политики и лиде-
ры, которые работали с 

Президентом РФ прежде 
и имеют с ним контакты 
и сегодня, Путин привел 
в пример переговоры с 
венгерским премьером 
Виктором Орбаном, с 
которым глава России 
общался в Пекине на 
минувшей неделе.

- Мой собеседник, 
господин Орбан, - он 
относится к немного-
численной когорте ев-
ропейских политиков, 
которые умеют отстаи-
вать свои интересы. Де-
лает это настойчиво, по-
следовательно. На мой 
взгляд, вполне тактично. 
У нас взгляды с ним не 
всегда совпадают. Более 
того. Часто мы находим-
ся с ним на разных плат-
формах совершенно. Но 

это не мешает нам разго-
варивать и искать реше-
ние каких-то проблем, - 
подчеркнул Путин.

О ТОМ, КАК ДЕЛЯТСЯ 
СИМПАТИИ

Агрессивную реакцию 
в Германии на интервью 
Герхарда Шредера газете 
Berliner Zeitung, где тот 
подтвердил, что мирные 
переговоры Москвы и 
Киева прошлой весной 
сорвали США, Влади-
мир Путин оценил эмо-
ционально.

- Что касается быв-
шего канцлера ФРГ го-
сподина Шредера. Вы 
сказали, его куда-то ста-
раются пересадить (что-
бы не оказаться рядом с 
нынешним канцлером 

Шольцем. - Ред.). Мы 
недавно видели безоб-
разную выходку в ка-
надском парламенте, 
где аплодировали на-
цисту… Так вот я хочу 
сказать. Чем дальше от 
Шредера - тем ближе 
к Энтони Роту. К главе 
канадского парламента, 
который симпатизирует 
нацистам. Чтобы в Гер-
мании меня услышали, 
попробую сказать это 
даже по-немецки.

Повторив свою фразу 
про удаленность от Шре-
дера и близость к Роту на 
языке Гете и Манна, Вла-
димир Путин добавил:

- В Германии мно-
го порядочных людей. 
И, уверен, многие это 
услышат.

Путин обратился 
к немцам на языке Гете
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 � А НУ-КА, ДЕНЕЖКИ

Евгений БЕЛЯКОВ

Российские банки 
стали отклонять 
80% заявок на займы. 
ЦБ считает: излишняя 
щедрость кредитных 
организаций 
губительна 
для экономики.

«Банки не хотят давать кредиты» - 
звучит как «пчелы против меда», прав-
да? Однако, как подсчитали в Нацио-
нальном бюро кредитных историй, в 
сентябре доля одобренных заявок на 
кредиты составила лишь 19,6%. Для 
сравнения, до конца лета этого года, 
по данным Сравни.ру, средний пока-
затель одобрений был около 40%. 
То есть банки стали давать взаймы 
вдвое реже.

Почему банки вдруг стали такими 
«жадными»? Оказывается, тут не обо-
шлось без вмешательства финансо-
вых властей страны.

Дело в том, что минувшим летом 
банки раздавали займы прямо-таки 
стахановскими темпами. Только в 
августе россияне набрали ссуд на 
1,8 трлн рублей. Это рекорд за всю 
историю.

Это разогнало спрос на разные 
товары и - как следствие - ускорило 
инфляцию. Весной она составляла 
2,33%, сейчас - уже 6,38%.

Зависимость тут прямая: народ на-
бирает кучу денег взаймы - сразу идет 
покупать на них машины/мобильники/

холодильники  - и цены растут еще 
сильнее.

Вот в Центробанке и решили при-
нять меры, чтобы притормозить тем-
пы роста цен. Вот что, в частности, 
сделал Центробанк за последние пару 
месяцев.

Резко повысил ключевую став-
ку. С августа она выросла с 7,5% до 
13% годовых.

Ключевая ставка - это процент, под 
который ЦБ дает деньги в долг обыч-
ным банкам. Им их нужно возвращать. 
Поэтому следом за ключевой ставкой 
выросли и проценты по банковским 
кредитам. Ипотеку на вторичку теперь 
дешевле 14% не найдешь, а потреби-
тельские займы зашкаливают за 20%.

Сократил лимиты на выдачу ри-
скованных кредитов. 

Это очень жесткое ограничение. 
Раньше банки могли давать сильно 
закредитованным клиентам до 30% 
от всего объема новых займов. Теперь 
этот лимит ужесточили до 5%.

По расчетам ЦБ, благодаря этим 
и другим мерам объем выдаваемых 
кредитов в четвертом квартале дол-
жен снизиться примерно на четверть. 
Сможет ли это повлиять на инфляцию, 
сказать сложно. В ЦБ верят, что смо-
жет. Поверим и мы.

В любом случае брать взаймы под 
нынешние ставки слишком дорого. 
Сейчас лучше копить.

Потребительский 
вредит

 � ПРОЕКТЫ

Елена КРИВЯКИНА

Депутаты 
предложили 
установить 
единые для всех 
регионов правила 
тишины.

Золотое правило «Делу вре-
мя  - потехе час» работает в 
каждом регионе по-своему. 
Например, в московских мно-
гоэтажках запрещено шуметь 
с 23.00 до 7.00 утра. 

В Питере нельзя шуметь с 
22 часов до 8 утра, а в Ка-
зани - с 22 часов до 6 утра в 
будни и с 22 часов до 9 утра 
в выходные…

Но скажите честно, все ва-
ши соседи обращают внима-
ние на эти правила? Громкий 
звук телевизора по ночам, 
танцы, тусовки, пьяные дебо-
ши и полное наплевательство 
по отношению к тем, кто жи-
вет за стеной, - таковы, увы, 
реалии жизни многих из нас.

Ах да, чуть не забыла: и 
конечно, великий и ужасный 
перфоратор.

И вот законодатели в оче-
редной раз решили навести 
здесь порядок. В Госдуму бу-
дет внесен обновленный зако-
нопроект о тишине. Депутаты 
разработали его совместно с 
правительством.

Теперь предлагается 
установить единые прави-
ла. Во всех регионах стра-
ны нельзя будет шуметь 
с 23.00 до 7.00, а также 
в тихий час  - с 13.00 до 

15.00. Ужесточится подход 
к проведению шумных стро-
ительных работ. Они будут 
разрешены только с 9.00 до 
19.00 в будни с перерывом 
с 13.00 до 15.00.

Штрафы для нарушите-
лей также будут едины-
ми (сейчас в каждом регионе 
почему-то свое наказание). 
Если на любителей пошуметь 
в полицию заявили впервые, 
то штраф составит:

� от 500 до 2000 рублей 
для граждан;

� от 5000 до 10 000 ру-
блей - для должностных лиц;

� от 20 000 до 50 000 ру-
блей - для юридических лиц.

В случае повторного нару-
шения максимальный размер 
штрафа вырастет до:

� 5000 рублей - для граж-
дан;

� 20  000 рублей  - для 
должностных лиц;

� 100 тысяч рублей - для 
юрлиц.

Так неужели единая систе-
ма наказаний для всей стра-
ны заставит шумных соседей 
угомониться?

- Тот законопроект, кото-
рый предлагается, особо ни-
чего не изменит. Потому что 
главная проблема законов о 
тишине в том, что они тоталь-

но не исполняются. У полиции 
просто не хватает времени 
приезжать на подобные вы-
зовы и составлять протоколы 
о правонарушениях,  - посе-
товала в эфире Радио «КП» 
(FM.KP.RU) зампредседате-
ля Комитета Госдумы по 
жилищно-коммунальному 
хозяйству и строительству 
Светлана Разворотнева.

Но все же в некоторых 
случаях новый закон будет 
полезен, считают эксперты.

- Важно, что законопроект 
поможет бороться с питей-
ными заведениями, которые 
находятся в шаговой доступ-
ности от дворов и работают 
24 часа. Хочешь не хочешь, 
а крики, разбитые бутылки, 
песни  - это повседневный 
лейтмотив для этих заве-
дений. Если законопроект 
примут, они будут вынужде-
ны свернуть свою деятель-
ность,  - рассказала испол-
нительный директор гильдии 
управляющих компаний в 
ЖКХ Вера Москвина.

Кстати, чтобы борьба с на-
рушителями тишины не дошла 
до фанатизма, законодатели 
напоминают: звук текущей во-
ды, детский плач и «топанье 
собак и котов» под понятие 
«шум» не подпадают.

Хочешь - 
оштрафуй соседей, 
что мешают спать
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Потребительский рынок заполнен 
подделками: от безобидных сумочек 
до смертельно опасных лекарств 
и поддельного алкоголя (материал об этом 
на стр. 8 - 9), и мы спросили:

А вы сталкивались 
с контрафактом?
Виктор ЛАЗЬКО, завлабораторией луковых 
и бахчевых культур НИИ риса:

- Очень много контрафакта на рынке семян, больше по-
ловины. Люди жалуются: взяли семена арбуза и тыквы, ино-
странные гибриды, а выросло - ни урожайности, ни вкуса! 

Максим ЧЕРНИГОВСКИЙ, гендиректор «Клуба 
профессионалов алкогольного рынка»:

- Процент контрафактного алкоголя растет. Подделывают 
чаще водку и коньяк - это намного проще, чем вино, и са-
мый высокий акциз. У нас в 70 тысячах малых населенных 
пунктов, где нет сетевых магазинов, отсутствует не под-
дельный алкоголь.

Ян БРАНИЦКИЙ, эксперт по безопасности:
- Я столкнулся с поддельными лекарствами от простуды. 

Брал упаковки в разных аптеках, от второй эффект был 
нулевой. Стал присматриваться к деталям: ко вкладышу, 
наклейке, шрифтам. Оказалось, пустышка. Говорил с фар-
мацевтами  - они уверяют, что подделок уже десятки про-
центов. Еще столкнулся с фальшивыми фильтрами для воды: 
оригинальный в сетевом магазине стоил тысячу, а на рынке 
столько же - упаковка из пяти.

Антон ШАПАРИН, вице-президент 
Национального автомобильного союза:

- Мы провели всероссийский опрос водителей, сталкива-
лись ли они с контрафактом: 57% не сталкивались, а 40% 
приходилось. Это касается всех автозапчастей и расход-
ников. Качество полиграфии у поддельщиков уже бывает 
получше, чем у оригиналов. Я держал в руках масляный 
фильтр на BMW, и он был на 2 мм короче оригинала, то 
есть масло просто фильтроваться не будет, убийство для 
движка. Кстати, с маслами что-то невообразимое творится.

Александр ШАГАНОВ, поэт-песенник:
- Количество левых CD-дисков было огромное, в том числе 

и с моими песнями. По качеству полиграфии я их отличал. 
Но мне и самому приходилось покупать когда-то на Горбушке 
левак. Назвали стоимость, тогда - полторы тысячи за диск. 
Я: так это же контрафакт! А мне: хотите оригинал, умножай-
те на пять! Ну и в одном ларечке, затаившемся в большом 
магазине на Таганке, встретил «итальянскую» обувь в почти 
фирменной коробке, но шовчик-то кривой и каблук не тот. 
Будьте бдительны, товарищи, жалейте свои ноги и уши!

Василий МЕЛЬНИЧЕНКО, глава 
«Федерального сельсовета»:

- Ой как много подделок! И молоко подделывают, и масло. 
Я сталкивался и с поддельными удобрениями, и с левыми 
запчастями. А это страшно.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Новые автозаконы, 
технологии, 

тест-драйвы, лайфхаки, 
дорожные 

истории и многое-многое 
другое - в программе 

«Мой автомобиль» 
с понедельника по четверг 
в 7.00 (мск) на Радио «КП»

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

СКРОМНЕЕ НАДО БЫТЬ
- Может быть, они (россий-

ские авто. - Ред.) поскромнее 
выглядят, чем «Мерседесы» и 
«Ауди», которые в 1990-е го-
ды начали закупать в огром-
ных количествах, но ничего! - 
приободрил недавно Владимир 
Путин госслужащих. Которые, 
как известно, скоро в едином 
порыве пересядут с вышеука-
занных «Мерседесов», «Ауди» 
и прочей роскоши в средства 
передвижения отечественного 
производства.

И вот в конце прошлой не-
дели Минпромторг объявил, 
на каких именно автомобилях 
будет разрешено ездить нашим 
чиновникам. В списке шесть 
брендов, которые произво-
дятся в России (но в будущем 
перечень может обновляться):
� отечественные Aurus, Lada 
и «УАЗ»;
� условно отечественные 
«Москвич» и Evolute, которые 
собирают у нас в основном из 
китайских комплектующих;
� китайский Haval, который 
собирают в Тульской области.

Всего получается 22 моде-
ли - выбирай любую (все они 
перечислены в рубрике «Кон-
кретно»).

AURUS НЕ ДЛЯ ВСЕХ
Для высшего руководства, 

конечно же, Aurus Senat. На 
лимузине этой модели ез-
дит президент, а на кабрио-
лете министр обороны Сергей 
Шойгу принимал парад 9 Мая. 
Еще есть внедорожник Aurus 
Komendant, он подойдет си-
ловым министрам и их замам, 
главам госкорпораций, имею-
щим отношение к оборонной 
промышленности. Самое оно 
и для машин сопровождения.

Aurus уже стал основной ма-
шиной для спикера Госдумы 
Вячеслава Володина. Пример-
но месяц назад появилась ин-
формация о том, что едва ли не 
первым министром, пересев-
шим на топовую российскую 
марку, стал глава Минздрава 
Михаил Мурашко, до этого он 
ездил на представительском 
BMW.

- «Аурус» - одна из лучших, 
если не лучшая в мире машина 
для своего класса, - рассказал 

«КП» исполнительный директор 
Объединения автопроизводите-
лей России Игорь Коровкин. - 
Двигатель, коробка, электро-
ника, отделка... И я бы отметил 
комфорт для водителя. В со-
ветских лимузинах водитель 
сидел как по стойке смирно. 
Потому что перегородка, от-
деляющая задний отсек, рас-
полагалась вплотную к спинке 
водительского сиденья, чтобы 
пассажирам было посвободнее, 
и у водителя не оставалось про-
странства, чтобы откинуться 
поудобнее. Сейчас у водителя 
больше комфорта.

Так что получить за госу-
дарственный счет Aurus вме-
сто топовых BMW, Mercedes 
или Audi - это явно шаг впе-
ред. И еще вопрос, всем ли же-

лающим министрам, замам и 
вице-спикерам дадут на нем 
поездить. Как-никак предста-
вительский BMW 7-го класса 
в топовой комплектации с мо-
тором в 544 «лошадей» стоит 
25 млн рублей, а стандартный 
Aurus Senat с движком 598 л. с. - 
от 38,5 млн рублей. Komendant 
с таким же двигателем и того 
дороже - от 44 миллионов.

РЕГИОНАЛЬНЫЙ 
«УАЗ-ПАТРИОТИЗМ»

Что до основной массы про-
стого российского чиновниче-
ства, то у нее запросы попроще.

- «УАЗ Патриот» и «Лада 
Нива» вполне могут подойти 
для администраций сельских 
районов, - сказал «КП» депу-
тат Госдумы Алексей Веллер. - 

Могут они использоваться и 
в областных администраци-
ях: работникам надо ездить 
в сельские районы, не все же 
из кабинета руководить. Тра-
диционно там в основном ез-
дят на «Тойотах» различных 
модификаций, но уже видел 
в Хакасии и в Красноярском 
крае «УАЗ Патриот» - люди 
сами стали пересаживаться 
на эти марки. А большин-
ство госслужащих в городах 
и муниципалитетах, как мне 
кажется, будут пользоваться 
«Москвичами» или «Ладами».

Что из минпромторговского 
списка подойдет для Госдумы 
или региональной админи-
стративной элиты - это во-
прос. Основной парк Госду-
мы: для руководства - BMW 
7-й серии, Audi А8, для пред-
седателей комитетов - BMW 
5-й серии. А «разгонные» ма-
шины (для выездов на места) 
в гараже для рядовых депута-
тов - это обычные Ford Focus, 
рассказал Веллер.

На что пересаживаться - это 
придется повыбирать. Если 
с заменой разъездных «Фо-
кусов» проблем не будет, по-
дойдет практически все из 
предложенного списка, то 
пересаживать даже солид-
ных руководителей с «пятер-
ки» BMW на целый Aurus - это 
слишком расточительно. Воз-
можно, тут придут на помощь 
китайские товарищи. Тот же 
Haval H9 - машина комфорт-
ная, надежная, да и стоит 
«всего лишь» от 4 млн рублей.

Lada:
• Vesta
• Vesta SW Cross
• Granta
• Niva Travel
• Niva Legend
 
«УАЗ»:
• Патриот
• Пикап
• Профи
• Хантер
• Старый грузовой ряд («буханка»)
 
Aurus:
• Senat
• Komendant
 
«Москвич»:
• 3
• 3е
• 6
 
Evolute:
• i-Pro
• i-Joy
• i-Sky
 
Haval:
• Jolion
• Dargo
• F7/F7x
• H9
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КОНКРЕТНО

ВОТ НА ЧЕМ БУДУТ ЕЗДИТЬ 
ЧИНОВНИКИ

КСТАТИ

«Тойоту» заменит «Москвич»
Конечно, госслужащие будут пересаживаться на российские авто 

не одномоментно, а постепенно - тут многое зависит от износа нынеш-
него автопарка и исполнительности каждого чиновника. Однако уже 
решено, что депутатам при посещении регионов будут предоставлять 
не иномарки, как прежде, а отечественные машины.

- Я через несколько дней отправляюсь в рабочую поездку по Крас-
ноярскому краю, и мне уже сообщили, что ездить по региону буду 
на «Москвиче», правда, не назвали модель, - рассказал нам Алексей 
Веллер. - Очень интересно попробовать, до этого я в регионах ездил 
на Toyota Camry.

И президент, и депутат
машине нашей сборки рад

Стало 
известно, 
на какие 
машины 

пересадят 
российских 

госслужащих.

FM.KP.RU
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Иван ПАНКИН, 
Людмила ПЛОТНИКОВА

Своими действиями 
Штаты только усилили 
Россию, считает 
тележурналист.

Известный журналист-
международник Александр 
Гурнов стал гостем програм-
мы «Диалоги» на Радио «Ком-
сомольская правда» (FM.
KP.RU). Приводим самые 
интересные фрагменты бе-
седы. 

- Александр Борисович, вну-
тренние проблемы вроде бы ис-
чезли из новостной повестки 
дня, и все сейчас вертится во-
круг проблем международного 
масштаба…

- Не соглашусь с вами. Вну-
тренние проблемы не ушли из 
повестки. И я не думаю, что 
это правильно, когда между-
народная повестка заслоня-
ет внутреннюю. Кстати, вот 
если мы возьмем все боль-
шие державы - Китай, Аме-
рику, там всегда внутренние 
проблемы на первом месте. 
И грядущие выборы в США 
будут вокруг внутренних про-
блем, а не вокруг междуна-
родных.

Что же касается Ближнего 
Востока, то очередное обо-
стрение там было предсказуе-
мым. Отчасти мы сами в этом 
виноваты, потому что после 

войны в Заливе мы прак-
тически ушли с Ближнего 
Востока и отдали регион 
на откуп нашим западным 
партнерам, как мы тогда 
любили их называть. А они 
стали это дело разруливать 
в своих интересах. Но про-
блема современного За-
пада заключается в том, 
что он по-прежнему умеет 
свои интересы отстаивать 
только теми способами, 
которыми отстаивает их 
уже многие-многие века. 
То есть колониальными. 
Так что все, что на Ближ-
нем Востоке и не только 
сегодня происходит, это 
результат недостаточно 
сбалансированной, не-
достаточно продуманной 
политики, в первую оче-
редь американцев.

- Есть ли у Штатов за-
интересованность в этой 
войне?

- Если начнется боль-
шая война на Ближнем 
Востоке, то вырастут 
цены на энергоносите-
ли и на все остальное, 
соответственно это выгод-
но американцам, потому что 
они являются крупнейшими 
экспортерами как раз всего 
остального. А нефть в случае 
чего у них своя есть. Еще один 
сценарий - война начнется, и 
американцы будут бомбить 
Иран. Вот зачем сейчас в том 
регионе два авианосца? Вряд 
ли для того, чтобы сектор Га-
за атаковать. Миллионы бе-
женцев хлынут на Северный 
Кавказ, а оттуда - в Россию, 
вплоть до Ростова. Это тоже 
может быть частью американ-
ского плана. В штаб-квартире 

ЦРУ такие сценарии рассма-
триваются. Но при всем при 
этом американцы понимают, 
что ослабления России не 
происходит. Наоборот, пока 
они усилили Россию объек-
тивно. Идет усиление влия-
ния России в мире, ее роли 
в международных делах. И 
одновременное ослабевание 
роли Соединенных Штатов.

- Как вы оцениваете отноше-
ния России с Китаем?

- Пока что и древесина, 
и пресная вода, и ископае-
мые ресурсы у нас имеются 
в таком количестве, Китаю 
гораздо выгоднее с нами со-
трудничать. Напомню, о чем 
говорили президенты во вре-
мя последней встречи в Пе-
кине - военно-политические 
моменты, трубопроводы, по-
ставки российского зерна, 

транспортные коридоры. Пе-
реговоры велись в широком 
формате, и после них главы 
наших государств, как было 
объявлено, ушли пить чай. И 
вот когда они вышли, Путин 
светился от счастья. Китай-
цы умеют особо тонко разби-
раться в людях, в эмоциях. Я 
специально взял в китайской 
прессе определение, выписал 
два иероглифа, попросил пе-
реводчиков перевести. СМИ 
написали, что «Путин светил-
ся от счастья». То есть перего-
воры были очень успешными. 

- Выборы в США: есть все 
предпосылки к тому, что ни 
Байден, ни Трамп вообще не 
будут участвовать в выборах в 
2024 году. И что тогда?

- Я согласен с мнениями 
многих пессимистов, кото-
рые говорят, что в США дело 

идет к гражданской войне. Не 
факт, что она произойдет при 
нашей жизни. Но то, что се-
годня происходит в Америке, 
это очень похоже на предпо-
сылки к реальному внутрен-
нему противостоянию, вклю-
чая военное.

Больше половины амери-
канцев сегодня счита-
ют реальной граждан-
скую войну, и не только 
морально, но и техни-
чески к ней готовят-
ся. На 46% (это много!) 
вырос спрос на оружие 
в США. 70% американ-
цев сегодня считают, что 
американская модель де-
мократии служит только 
интересам богатых. Плюс 
есть конфликт республи-
канцев и демократов. 
Причем две партии на-
столько похожи, настоль-
ко за все хорошее против 
всего плохого, что отли-
чаются мелочами, кото-
рые их маргинализиру-
ют. Средства массовой 
информации, нужно от-
дать должное, в Америке 
столь хороши и сильны, 
что им удается с помо-
щью пиар-компаний до-
биться того, что уже много 
лет страна голосует 50 на 

50. Каждый раз чуть ли 
не вручную пересчиты-
вают бюллетени, и судьба 
президентства решается 
несколькими сотнями го-

лосов в одном из штатов. Это 
что означает? Что Америка 
разделена, что большинство 
никого не выбирает. Ситуа-
ция в Америке очень нехоро-
шая и, если там рванет, нам 
мало не покажется.

- То есть будет третья миро-
вая война?

- Кстати, если верить Са-
мюэлю Хантингтону, челове-
ку, который, на мой взгляд, 
написал лучшую работу по 
столкновению цивилизаций 
и лучше всех вскрыл механиз-
мы того, как рождаются кон-
фликты, то заваруха должна 
начаться с Китая, с Тайваня, 
а не со Штатов или Ближнего 
Востока. И все равно я бы не 
стал никого пугать мировой 
войной. Я не верю в то, что 
она произойдет.

Читайте на сайте 
«США предчувствуют 
катастрофу: почему 

не начинается наземная 
операция в секторе Газа»
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Александр Гурнов.
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Со времен янки и конфедератов 
в США не было такого противостояния в обществе, как сейчас. 

Александр ГУРНОВ:

В США дело идет 
к гражданской войне
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Владимир МАЗЕНКО

НЕФТЯНОЕ 
НЕПОСТОЯНСТВО

Нефть - она нервная. Ей 
все равно, кто прав, а кто ви-
новат. Она дорожает даже не 
на фактах. На эмоциях. На 
прогнозах. На угрозах. На 
людской мнительности: «А 
вдруг будет еще хуже?»

И чем дальше, тем больше. 
23 октября нефть на миро-
вых рынках перепрыгнула 
отметку в $92 за баррель - 
притом что еще в начале 
октября стоила $86. А ведь 
большую часть года цена 
держалась ниже $80, а по-
рой падала почти до 70.

- Любая эскалация на 
Ближнем Востоке приводит 
к росту цен на энергоноси-
тели, - констатирует руково-
дитель аналитического управ-
ления Фонда национальной 
энергетической безопасности 
Александр Пасечник. - И сце-
нарий, по которому к концу 
года мы увидим цену в $100 
за бочку нефти, выглядит бо-
лее вероятным, чем, скажем, 
отскок цен до $80.

ЕСТЬ ВАРИАНТЫ
Как дальше будет разви-

ваться конфликт, точно не 
скажет никто. Но аналитики 
Bloomberg попробовали.

Они смоделировали три 
сценария возможного раз-
вития ситуации на Ближ-
нем Востоке и ее влияние 
на экономику. Если корот-
ко: ничего хорошего эскала-
ция не сулит, но при любом 
раскладе рост цен на нефть 
продолжится. Из этого мо-
гут извлечь экономическую 
выгоду страны - экспортеры 
нефти. Крупнейшие из них - 
Саудовская Аравия, США и 
Россия.

 
Сценарий 1:
хуже не будет

Если конфликт останется в 
границах Израиля и Газы, эф-
фект для мировой экономики 
будет минимальным. Цены на 
нефть поднимутся всего на 
3 - 4 доллара за баррель.

 
Сценарий 2:
конфликт с соседями

В противостояние втягива-
ются Ливан и Сирия. Нефть 
дорожает на 10%, а рост ми-
рового ВВП замедлится до 
2,4%. Мировая инфляция в 
2024 году составит около 6%.

 
Сценарий 3:
большая война

Этот вариант - наименее 
вероятный.

Если конфликт приведет 
к прямому столкновению 
Израиля и Ирана, цены на 
нефть могут подняться до 
$150 за баррель, а инфляция 
в 2024 году вырастет до 6,7%. 
Рост мирового ВВП сокра-
тится до 1,7%. Мировая эко-
номика свалится в рецессию.

- В формирование цен на 
нефть снова вернулись гео-
политические риски, - гово-

рит Александр Пасечник. - 
Но для экспортеров нефти 
это позитивный тренд. И для 
России - в том числе.

Ведь нефть остается глав-
ным экспортным товаром 
России. И чем она дороже, 
тем больше налогов платят 
экспортеры - на дороги, 
школы, больницы и т. д. Да и 
курс рубля от цены на нефть 
зависит. За последние две не-
дели он заметно укрепился: 
доллар снизился со 101,36 до 
95 рублей. Дорогая нефть - 
одна из причин укрепления.

Тут, конечно, вспоминает-
ся потолок цены: западные 
страны хотят, чтобы россий-
ская нефть продавалась не 
дороже $60 за баррель. Одна-
ко на это их требование уже 
мало кто обращает внимание 
(см. «А в это время»).

ЧТО МЫ ПОСТАВЛЯЕМ 
В ИЗРАИЛЬ…

Но не нефтью единой... 
Как может повлиять военная 
эскалация на торговлю между 
Россией и Израилем?

Товарооборот между на-
шими странами не слишком 
большой. Доля Израиля во 
внешней торговле России 

составляла в последние годы 
0,2 - 0,3%.

Мы традиционно постав-
ляли в Израиль нефть и ме-
таллы. Кроме того, Израиль 
покупает у России продо-
вольствие: пшеницу, бобо-
вые, подсолнечное масло. 
Вряд ли эти статьи экспор-
та сильно пострадают. А ес-
ли это временно случится, 
большинство экспортеров 
не заметит: слишком малы 
объемы.

Что действительно вызы-
вает тревогу, так это драго-
ценные камни. Над россий-
скими алмазами, которые мы 
поставляли в Израиль, навис-
ла серьезная угроза. Но она не 
связана с военным конфлик-
том. Израиль является миро-
вым лидером по огранке дра-
гоценных камней. Примерно 
четверть всего нашего экс-
порта в Страну обетованную - 
это необработанные алмазы. 
Оттуда они уже ограненными 
идут на мировые рынки.

А 70% мирового спроса на 
алмазы приходится на стра-
ны «Большой семерки», кото-
рые мечтают лишить Россию 
возможности зарабатывать на 
продаже драгоценных кам-

ней. И недавно стало извест-
но, что G7 работает над за-
претом импорта российских 
алмазов. Так что Россия мо-
жет лишиться очень важного 
для себя рынка сбыта.

- Если введут санкции, то 
рынок Израиля будет для нас 
закрыт. Цена на российские 
алмазы может упасть, - сказал 
«КП» исполнительный дирек-
тор Гильдии ювелиров России 
Владимир Збойков.

…И ЧТО ОТТУДА ВЕЗЕМ
До введения антироссий-

ских ограничений на Изра-
иль приходилось до 10% всех 
ввозимых к нам из-за рубежа 
овощей. Больше половины 
импортного перца и морко-
ви поступало к нам именно 
из Израиля. А еще Земля 
обетованная давала нам не-
мало картофеля, сельдерея, 
помидоров. Кроме того, из 
Израиля к нам везли до по-
ловины от общего импорта 
авокадо.

Сейчас российская экс-
портно-импортная стати-
стика засекречена. Но про-
довольствие под санкции не 
попало, да и авокадо (а также 
картошка и морковка зимой) 
у нас до сих пор не вызрева-
ют. Поэтому вряд ли данные 
сильно изменились за по-
следние полтора года.

Однако этим товарам сейчас 
угрожает военный конфликт. 
Главные воздушные ворота 
Израиля - тель-авивский 
аэропорт Бен-Гурион - ока-

зался недалеко от эпицентра 
боевых действий. Да и экс-
перты опасаются, что скоро 
и сам Израиль столкнется с 
дефицитом. Ведь 75% поми-
доров и перцев, как и многие 
другие овощи, выращиваются 
у границы с Газой - и никто 
сейчас не сможет поручиться, 
что эти плантации не постра-
дают от обстрелов.

Кроме того, в израильских 
теплицах работало около 
шести тысяч гастарбайте-
ров. Многие из них решили 
вернуться домой. Что чревато 
снижением урожайности. И 
ростом цен.

- В ситуации любого кон-
фликта происходит пере-
настройка путей движения 
товаров. В результате вся про-
дукция становится дороже, - 
объясняет декан факультета 
международных экономиче-
ских отношений Финансового 
университета при Правитель-
стве РФ Павел Селезнев. - 
Вывод для нас должен быть 
таким: то, что мы можем про-
изводить сами, мы должны 
производить сами. Нужно 
посмотреть, поставки каких 
товаров из Израиля для нас 
критичны, где они составля-
ют долю больше 50%, и где-
то заместить эту продукцию 
самим, а где-то найти других 
поставщиков.

Кроме овощей и фруктов, 
из Израиля мы везем в стра-
ну не так много товаров. Это 
продукция машиностроения, 
химпрома (включая космети-
ку), а также текстиль, керами-
ка, спортинвентарь.

Картофельно-алмазный 
Тель-Авив

Как теперь заходить на 
«Госуслуги», 

правила поменялись - 
читайте на сайте
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Тель-АвивОт нефти по $150 до роста цен на фрукты 
и овощи: как война в Израиле может 

повлиять на экономику России.

А В ЭТО ВРЕМЯ

От потолка 
нет толка

Минфин России сообщил, что 
средняя цена российской неф-
ти Urals в сентябре была выше 
$83 за баррель. Это более чем 
на треть превышает потолок в 
$60, установленный «Большой 
семеркой» совместно с ЕС и 
Австралией.

- Дело идет к фактическому 
исчезновению потолка. Но рас-
слабляться нельзя. Ведь Запад 
может начать усиливать давле-
ние на иностранные компании, 
которые перевозят российскую 
нефть, - комментирует руково-
дитель аналитического управ-
ления Фонда национальной 
энергетической безопасности 
Александр Пасечник.
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КСТАТИ

Но в крайнем случае есть и другие поставщики свежего весеннего 
картофеля - Египет, Пакистан, Иран. По последним данным, из того же 
Египта к нам поступает в 18 раз больше картошки, чем из Израиля, 
и Страна фараонов легко заменит соседа на российском рынке.

А что с картошкой?
Отдельно остановимся на израильском
 картофеле. Он появляется в наших 
магазинах в основном весной, когда 
в хранилищах заканчиваются запасы своей, 
да и хочется уже чего-нибудь свежего. Остается 
надеяться, что к тому времени конфликт уляжется.

Израильская картошка - частый гость на российских прилавках. Но поступает 
она в основном весной, когда кончаются запасы своих корнеплодов.
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Мобилизация инвалидов 
в ВСУ официально еще не на-
чалась, но, видимо, неминуема - 
уже идет «прогрев обществен-
ного мнения». Эта новость 
вызвала истерику в соцсетях 
по всей Украине и первые по-
пытки осознать происходящее.

Чем закончится это желание 
Киева затянуть «тотальную 
войну с москалями», очень про-
сто понять с помощью новей-
шей истории и криков отчаяния 
из украинских масс.

ДЕТИ И ИНВАЛИДЫ - 
ПОСЛЕДНИЙ РЕЗЕРВ 
НЕГОДЯЕВ

Начнем с исторических па-
раллелей. Наглядных до режу-
щей боли в животе.

Тактические знаки и симво-
лы Третьего рейха появились 
на знаменах, форме и техни-
ке ВСУ еще в  2014-м. С тех 
пор Украина уже не скрывала, 
что четко двигается темной 
тропой своих предшествен-
ников из нацистской Герма-
нии и не прочь повторить их 
судьбу. Менее чем за 10 лет 
она прошла путь до «тоталь-
ной мобилизации» - послед-
него шанса продлить агонию 
«славаукраинства».

А теперь - параллели.
Осенью 1944-го, пытаясь 

оттянуть неизбежный крах, 
Гитлер создал 3 новых рода 
войск: фольксгренадеров, 
фольксштурм и «кишечные 
батальоны».

В фольксгренадеры брали 
летчиков и моряков, остав-
шихся без самолетов и кора-
блей.

Что такое фольксштурм, 
мы представляем по книгам 
и фильмам. Из 16-летних под-
ростков создали 6-ю танко-
вую армию СС, атаковавшую 
союзников в Арденнах. Это 
было последнее наступление 
Третьего рейха. А потом паца-

ны с фауст-патронами пыта-
лись оборонять Берлин... Не 
удивлюсь, если Зеленский 
в итоге призовет и подрост-
ков, расплатившись их кро-
вью за лишние месяцы своего 
правления и коррупции.

А вот «кишечные батальо-
ны» менее известны. В них 
собирали немцев с хрониче-
скими болезнями желудочно-
кишечного тракта, но спо-
собных держать оружие. 
Такой была, например, 70-я 
пехотная дивизия, которую 
в войсках называли «дивизи-
ей белого хлеба» - у воинов-
гастритчиков было даже 
специальное диетическое 
четырехразовое питание.

ПОДНОСИТЬ СНАРЯДЫ 
МОЖНО И БЕЗ ГЛАЗА?

Не случайно первое, что сде-
лал новый министр обороны 
Украины Рустем Умеров, - 
откорректировал категории 
граждан, подлежащих призыву 
в ВСУ. Теперь в армию годят-
ся и туберкулезники, и боль-
ные СПИДом, и страдающие 
«кратковременными проявле-
ниями расстройств психики». 
А инвалидов III группы начали 
потихоньку загребать с лета. 
Буквально на днях появил-
ся ролик - женщина пришла 
разбираться с военкомом. Ее 
отца, только что перенесшего 
сложную полостную опера-
цию, с еще не снятыми швами, 
вывели из автобуса военкома-
товские «охотники за голова-
ми» и всего за час, с помощью 
врачей-бандеровцев, призна-
ли годным к строевой службе. 
Украинцев приучают к мыс-
ли, что призыв больных - это 
нормально. Для закрепления 
такой мысли был задействован 
специальный адвокат Иван 
Либерман. Его разъяснения по 
призыву инвалидов III группы 
перепечатал весь украинский 

официоз. Процитируем:
«…По закону лица с инва-

лидностью призыву в армию 
не подлежат. Однако мужчи-
ны с инвалидностью могут 
быть призваны на военную 
службу в особый период - 
по их согласию. Украинцы 
с инвалидностью не должны 
игнорировать повестки. Они 
обязаны прийти в военко-
мат с документами, которые 
подтверждают их статус».

По мнению юриста Либер-
мана, инвалидность III груп-
пы - это легкое расстройство 
здоровья, которое не мешает 
копать траншеи и подносить 
боеприпасы. Дословно: «раз-
ными способами помогать 
армии и быть полезным со-
братьям».

И вообще, считает Ли-
берман, среди «третьегруп-
пников» слишком много 
симулянтов, получавших ин-
валидность ради льгот и пен-
сий. Этот ваффен-юрист мог 
бы заглянуть в официальный 
список заболеваний, дающих 
право на III группу. Очень бы 
удивился:

 �  «отсутствие одного легкого;
 � отсутствие одного глаза;
 � двусторонняя глухота;

 � паралич кисти;
 �  отсутствие всех фаланг че-
тырех пальцев кисти, за ис-
ключением первого;

 � культя бедра и голени;
 �  искусственный клапан 
сердца…»

Но я так понимаю, что 
у юриста-бандеровца нет зада-
чи спасти инвалидов от «мяс-
ных штурмов». Наоборот, он 
помогает призвать в ВСУ как 
можно больше «мяса». Уди-
вительное дело, именно после 
этого выступления украин-
ские массы начали о чем-то 
догадываться.

НУ РАЗВЕ ЭТО НЕ АГОНИЯ?
И если в украинском рейхе 

намерены призывать инвали-
дов, значит, «война с моска-
лями» приближается к неумо-
лимому финалу. Я нашел этот 
аудиофайл в одесском чате, 
где общаются наши бывшие 
соотечественники. Прозрение 
не приходит внезапно, это му-
чительный процесс:

«...Ну разве это не агония? 
Разве это не агония? Реально, 
но я не знаю, осталось этому 
Зеленскому, ублюдку, оста-
лось только выступить по те-
лику и сказать, чтобы те, кто 
завтра не явится в ТЦК (ана-
лог военкоматов. - Авт.)… Да 
мы на всех уголовку заведем! 
То есть вроде как на себя Зе-
ленский не хочет брать моби-
лизацию. Да, негатив, он же 
хочет переизбраться!

Реально началась проблема 
с людьми. Я думаю, они уже 
выбрали всех. То есть я боль-
ше не знаю людей, которые 
говорят: «Я бы пошел, если 
придет повестка». Я думаю, 
что такие кадры уже закон-
чились».

Дальше гражданин Украи-
ны начинает эмоционально 

размышлять: как же так вы-
шло и почему все это терпят? 
Ответа нет.

«...Вы вообще нормальные? 
Вы понимаете, что страны не 
будет через 2 года реально! Ее 
не будет! Не будет Донбасса, 
не будет Крыма, юг будет па-
рализован, все заберет Рос-
сия. Вы это не понимаете со 
своими йододефицитными 
львовянами?»

Это важный пассаж, гово-
рящий о том, что даже самые 
догадливые по ту сторону Дне-
пра еще не поняли сути пре-
тензий России и продолжают 
оценивать Украину как цель-
ный легитимный конструкт, 
а не треснувшее квазигосудар-
ство, сохраняемое силами из-
вне исключительно для войны 
с братьями по крови.

Дальше самое интересное. 
Одессит говорит про «вы-
ученную беспомощность», 
которую прививали украин-
цам больше 30 лет. С помо-
щью вот этого, пресловутого: 
«европейский шлях», «За-
пад нам поможет», «Запад 
все оплатит», «будем жить 
как в Европе, потому что мы 
европейская страна». Автор 
пламенной речи предлагает 
с кем-то договориться, найти 
на Украине «козла отпуще-
ния, дать ему миллион дол-
ларов, чтобы он подписал 
какие-то условия с Россией, 
а потом чилил (англицизм, 
отдыхал. - Авт.) остаток жиз-
ни на Мальдивах». Автор еще 
не понимает, что после всего 
произошедшего любой дого-
вор с Украиной не стоит бу-
маги, на которой написан. Но 
он не был бы одесситом, если 
бы не пытался что-то вытор-
говать даже в такой позорной, 
безнадежной ситуации:

«Поэтому, друзья - женщи-
ны, мужчины, парни, девуш-
ки, уговаривайте всех долбо-
ящеров вокруг вас: всё, хватит 
войны, всё, мир, потому что 
смотрите - страны не будет 
100%. Но если сейчас на-
чать договариваться о неких 
уступках, то есть шанс еще 
что-то сохранить. Подумайте 
над этим».

У меня плохие новости для 
автора этой истерики. Никто 
не собирается договаривать-
ся с Украиной, она не до-
зреет до осознания реально-
сти. Россия не хочет, чтобы 
ее еще раз обманули, у ки-
евских политиканов совсем 
другие задачи - «война до по-
следнего украинца». Поэтому 
инвалидов все-таки призовут. 
Потом - фольксштурм. По-
том - капитуляция и покая-
ние. Ничего иного придумать 
невозможно, Украина сама 
скопировала этот путь с са-
мого омерзительного образца 
в человеческой истории - Тре-
тьего рейха.
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Прежде Зеленский перед камерами 
награждал тех, кто потерял в боях руки и ноги, 

а теперь вернет их на фронт?

Хроники бесчеловечности

Зеленский собирает «кишечные батальоны». 
Дальше - только фольксштурм
Киев готовит 
мобилизацию 
инвалидов III группы! 
Людей без глаза, 

без легкого, 
без пальцев...   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   

Священная 
военная операция: 

от Мариуполя до Соледара
Год СВО, день за днем, плечом к плечу с героическими бойцами и про-

стыми людьми. Вместе с легендарным военкором Дмитрием Стешиным 
читатель проходит через будни Донецка, штурм Мариуполя, радость побед 
и горечь неудач. Искренне и без прикрас.
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru
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 ■ ЮБИЛЕЙ

Снег и минусовая
температура ночью

 ■ СРЕДА ОБИТАНИЯ

Михаил КОРЕНЮГИН

Художественному 
руководителю творческого 
коллектива вручили 
благодарность от губернатора 
Алексея Дюмина.

22 октября фольклорный ансамбль «Ус-
лада» отметил свое 25-летние в Тульской
областной филармонии. Об этом сообщает
пресс-служба регионального правительства.

На мероприятии присутствовала министр 
культуры, которая поздравила творческий
коллектив, а также вручила руководителю
ансамбля, заслуженному работнику культуры
РФ благодарность от губернатора Алексея 
Дюмина.

В первой части концерта ансамбль «Усла-
да» исполнил песни народов разных стран,
а во второй части юбилярский коллектив
представил свой микс из лучших номеров,
которые они исполняли в течение 25 лет. В
празднике также приняли участие артисты 
Тульской областной филармонии.

Из достижений ансамбля стоит отметить
двукратное получение первой премии ЦФО в
номинации «Сохранение и возрождение тра-
диционной культуры» в области литературы и
искусства. Они также являются обладателя-
ми Гран-при и лауреатами престижных фоль-
клорных фестивалей и конкурсов не только 
в России, но и за рубежом: в Белоруссии,
Германии, Италии, Франции и других странах.

Михаил КОРЕНЮГИН

Какая погода ждет туляков в 
последнюю неделю октября.

Стало известно, как долго в Тульской об-
ласти продлятся заморозки.

В Тульской области в последнюю неделю
октября ожидаются сильные дожди, кото-
рые местами будут переходить в снег. Такой
прогноз дают синоптики погодного центра
«Фобос».

В понедельник и вторник в регион придут
аномальное потепление и сильные дожди.
Температура воздуха днем достиген +14
градусов. Атмосферное давление станет не-
устойчивым, а порывы ветра усилятся до
10 м/с.

Однако в среду температура воздуха резко
упадет и начнется метеорологическая зима.
До конца недели она будет держаться на
уровне от +5 до 0 градусов. При этом на про-
тяжении трех дней будет сухо и без осадков.
По ночам ожидается до -4 градусов.

- В выходные зарядят мощные снегопады
с формированием внушительного снежного
покрова, на дорогах появятся снежные на-
каты. Это будет первое в текущем сезоне
серьезное испытание зимой для автомобили-
стов и авиаторов, - прогнозируют синоптики.

В понедельник в Тулу вернется тепло, 30
октября, температура воздуха поднимется
до +10 градусов. Ожидается малооблачная
погода с небольшим выпадением осадков.

Михаил КОРЕНЮГИН

Александр Орехов вышел за 
пределы технической зоны 
на матче против «СКА». 

Старшего тренера тульского «Ар-
сенала» Александра Орехова оштра-
фовали на 5 тысяч рублей. Данное
решение было принято на заседании
Контрольно-дисциплинарного ко-
митета РФС.

Выяснилось, что во время матча
«Арсенал» – «СКА», прошедшего
14 августа в Хабаровске, Александр
Орехов вышел за пределы техниче-
ской зоны.

Стоит отметить, что главного
тренера соперников оружейников
оштрафовали на 10 тысяч рублей за
аналогичное нарушение.

Напомним, 22 октября тульский
«Арсенал» обыграл краснодарскую

«Кубань» в рамках 15-го тура Первой 
лиги – 2023/24. На данный момент 

туляки располагаются на 6 месте в
турнирной таблицы с 22 очками.

Михаил КОРЕНЮГИН

Оружейники 
поднялись на 
6 место в турнирной 
таблице. 

22 октября тульский «Ар-
сенал» встретился с крас-
нодарской «Кубанью» на 
домашнем поле в рамках 

15-го тура Первой лиги —
2023/2024. Полузащитник 
оружейников Анатолий
Макаров открыл счет уже
на 6 минуте матча. Однако
гости встречи смогли срав-
нять счет в середине тайма.

На 86 минуте вышедший
на замену нападающий ту-
ляков Дмитрий Барков за-
бил второй гол команды,

а в конце второго тайма
нападающий Джонатан
Окоронкво поставил точку 
в матче. Итог матча — 3:1.

В стартовый состав «Ар-
сенала» вошли Кокарев,
Ботака-Иобома, Ниже-
городов (Большаков, 77),
Коротков, Попов, Кайнов,
Макаров (Ндука, 90+3), 
Лёвин, Ткачёв (Барков, 63),

Гелоян (Хабибов, 90+3),
Окоронкво (Халназаров,
90+3).

На данный момент ту-
ляки располагаются на 6
месте турнирной таблицы
с 22 очками.

Следующий матч коман-
да сыграет 27 октября на
выезде с владикавказской
«Аланией».

Тульский «Арсенал» Тульский «Арсенал» 
обыграл краснодарскую обыграл краснодарскую 
«Кубань» на домашнем поле«Кубань» на домашнем поле

КДК оштрафовал старшего тренера 
тульского «Арсенала» на 5 тысяч рублей

Тульский 
ансамбль 
«Услада» отметил 
своё 25-летие

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ
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Практика работы фа-
брик легкой промышлен-
ности «на два фронта», о 
которой поведал мне Ва-
силий, достаточно рас-
пространена в Турции, 
Китае, Камбодже, Вьет-
наме и других азиатских 
странах.

- Зачастую поддел-
ки изготавливаются на 
тех же фабриках, где 
шьют оригинальную 
продукцию,  - подтверж-
дает юрист Александр 
 Хаминский, специали-
зирующийся на борь-
бе с фальшивками и 
контрафактом.  - Но в 
левых партиях для сни-
жения  себестоимости ис-
пользуют более дешевые 
ткани и краски, менее 
прочные нитки. В обуви 
это менее качественные 
резина и клей  - такие 

кроссовки быстрее из-
носятся.

Левак, произведенный 
на официальных фабри-
ках, не вызывает подо-
зрений.

- Все знают, что ведущие 
производители джинсов 
размещают свои заказы 
в Пакистане и Камбод-
же, - говорит Хаминский. - 
Поэтому, когда человеку 
предлагают Levi’s из Кам-
боджи, он относится к 
этому спокойно. Только в 
магазинах они по 12 тысяч 
рублей, а на маркетплей-
сах - по 3 тысячи. Потому 
что более дешевые мате-
риалы. Такие джинсы бы-
стрее протрутся.

По оценкам Роскаче-
ства, около 20% про-
дукции легкой промыш-
ленности на нашем 
рынке - контрафакт.

Факты

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Впрочем, Василий свой 
товар называет красивым 
словом «реплика».

- Когда с деньгами ста-
ло совсем туго, мы реши-
ли покупать детям одежду 
на интернет-площадках, - 
рассказывает хозяин. - Род-
ной костюмчик Zara стоит 
2500 рублей, а точь-в-точь 
такой же, но турецкую ре-
плику можно найти на 
маркетплейсах (крупные 
торговые площадки в ин-
тернете. - Ред.) и за 1000. 
Потом решили сами тор-
говать. Вышли на турецких 
перекупщиков, которые 
работают непосредственно 
с фабриками, и понеслось. 
Пишу им, что хочу купить, 
они по фабрикам собирают 
заказ и отправляют мне.

Но что это за фабрики, ко-
торые не таясь подделывают 
известную фирму?

- Фабрик полно, их можно 
разделить на две группы, - 
рассказывает Василий. - Од-
ни шьют тяп-ляп, бывает, 
швы не до конца простро-
чены или одна штанина 
короче другой. Цены бро-
совые, но таким торговать 
себе дороже: покупатели тут 
же начинают писать гнев-
ные отклики, даже если воз-
вращаешь деньги за товар. 
Другая группа - легальные 

фабрики. Не каждый про-
фи отличит их товар от фир-
менного. Ткань приятная, 
все бирки есть, QR-код. 
Только если навести каме-
ру на настоящую заровскую 
бирку, увидишь страничку 
конкретного товара, а QR 
реплики выводит просто на 
сайт Zara. Но на такие това-
ры жалоб нет.

Действительно, странич-
ка Василия на маркетплейсе 
вся в пятерках, благодарных 
отзывов больше тысячи.

- А что же ты не торгуешь 
легальной «Зарой»? - не 
удерживаюсь от вопроса.

- Пробовал - вон тюки ва-
ляются, не споткнись, - об-
водит рукой комнату Васи-
лий. - Никто не покупает, 
когда есть абсолютно такая 
же реплика в два раза де-
шевле. Отличие разве что в 
принте - у родной палитра 
побогаче. Но заметит это не 
каждый, да и то если только 
положит оригинал и репли-
ку рядом.

Как рассказал мой собе-
седник, такие фабрики для 
Zara не чужие. Например, 
выполняли как-то ее легаль-
ный заказ - сшили партию 
сарафанов, продали, рас-
считались… и продолжили 
шить и продавать, но уже без 
ведома бывшего заказчика.

Так сколько же подделок 
на рынках разной продук-
ции? «Комсомолка» с экс-
пертами определили список 
отраслей с самым широким 
разгулом контрафакта.

Как корреспондент 
«КП» открывал 

интернет-магазин: 
липовые отзывы и наценка 

500% - на сайте KP.RU

  Говорят, Чебурашка      не настоящий!
Сколько 
подделок 

на российском 
рынке, кто на них 

зарабатывает и как 
с этим бороться.

Много контрафакта и на рынке авто-
запчастей и расходников. Подделывают 
чаще всего моторное масло, антифриз, 
свечи зажигания, фильтры, детали под-
вески и рулевого управления, свиде-
тельствуют данные аналитического 
агентства Gruzdev Analyze. Доля контра-
факта на этом рынке, по информации 
той же компании, - около 28%.

- Поток фальсификата растет второй 
год,  - сказал «КП» технический ди-
ректор сети автосервисов «Фит-
Сервис» Алексей Рузанов. - Извест-
ные бренды перестали поставлять нам 
свои запчасти, а по параллельному 
импорту (ввоз товаров без согласия 
производителя. - Ред.) приходит много 
подделок.

Впрочем, фальшивки производят и 
в России. В основном разливают вяз-
кое нечто в канистры с логотипами 
известных производителей моторных 
масел. Таким «розливом» занимаются 
не только в гаражах: в этом году по-
добное производство, включающее 
10 цехов, было прикрыто в Пушкин-
ском районе Подмосковья.

Еще умельцы освоили технологию 
«восстановления» свечей зажигания - 
убирают нагар с помощью ультразвука, 
и после этого они блестят как новые. 
И продают в фирменных коробочках 
с мерседесовской звездой, например. 
Убедиться, что на свече не было нага-
ра, можно, исследовав ее под микро-
скопом, некоторые сервисы оказыва-
ют такие услуги.

Для машины подделки губительны, 
поэтому эксперты советуют не поку-
пать ничего на маркетплейсах и тем 
более с рук. А если нужен ремонт, то 
обратиться в автосервис, где устанав-
ливают собственные запчасти и дают 
на них гарантию.

Чаще всего копируют 
конструкторы Lego, ку-
кол Барби, игрушки на те-
му мультиков «Чебураш-
ка» и «Маша и Медведь». 
Их выпускают без разре-
шения производителя и 
без контроля качества с 
его стороны. По данным 
Ассоциации предприятий 
индустрии детских това-
ров, доля контрафакта на 
этом рынке составляет 
30%. В результате многие 
товары для детей оказы-
ваются не по-детски опас-
ными.

- Массовые нарушения 
в 2022 году были выяв-
лены в мягкой игрушке 
«Хагги Вагги», это персо-
наж компьютерной игры 
Poppy Playtime,  - рас-
сказали «КП» в Роска-
честве.  - 89% изделий 
оказались токсичными. 
Такие товары в основ-
ном реализуются не как 
детские игрушки, а как 
сувенирная продукция 
и не попадают под дей-
ствие технических регла-
ментов.

Но, похоже, в детском 

мире собираются наве-
сти порядок. Как сооб-
щили в Минпромторге, 
в декабре начнут мар-
кировать кукол, мягкие 
игрушки, конструкторы, 
строительные наборы, 
металлические машинки, 
настольные игры. Пона-
чалу маркировка детских 
товаров будет для произ-
водителя добровольной. 
А потом (точных сроков 
пока нет) - обязательной.

Маркировку наносят 
на товар на производ-
стве, и потом ее скани-
руют на каждом этапе 
по пути к потребителю - 
складах, кассе и  т.  д. 
Данные заносятся в еди-
ную систему. Так власти 
пытаются отсеивать не-
легальную продукцию. В 
России уже маркируют 
молочку, шины и многое 
другое (см. «Посчита-
ем»).
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На волне популярности фильма «Чебурашка» Россию наводнили ушастики-нелегалы. 
Например, в прошлом году таможенники изъяли у китайца 1179 контрабандных 
«игрушек безымянных», которых он вез на продажу в Россию в семи мешках.

ГЛАС НАРОДА
«Я сам 
обманываться рад»

В отношении к подделкам многие 
из нас следуют строкам Пушкина: 
«Ах, обмануть меня нетрудно... Я 
сам обманываться рад!». Эксперты 
Высшей школы экономики опросили 
2000 жителей России и выяснили, 
что каждый третий готов покупать 
заведомо левый товар, а тех, кто 
принципиально не хочет платить за 
фальшивки, меньше половины.

Вот какие причины назвали люби-
тели покупать подделки (можно было 
дать несколько вариантов ответа):

 �  высокие цены на оригинал - 68,7%;
 �  желание иметь товары недоступ-
ных брендов - 61,8%;

 �  желание показать более высокое 
положение, чем есть - 61,3%;

 �  в периоды экономических кризи-
сов это оправданно - 49,6%;

 �  выражаем недовольство крупным 
международным бизнесом - 31,4%;

 �  качество многих подделок сопо-
ставимо с оригиналом - 25,3%.

Доля контрафакта 

на рынке - 20%

мире собираются наве- Маркировку наносят 

Доля контрафакта 

на рынке - 30%
Одежда: 
Левый 
Levi’s из Камбоджи

Игрушки: 
От Маши до Барби

Доля контрафакта 

на рынке - 25 - 30%

Товар Снижение доли  
незаконного оборота 
• Фототехника 
• Молочная продукция 
• Шины 
• Обувь 
• Парфюмерия 
• Табачная продукция 
• Упакованная вода 
• Лекарства 

62,5
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3,5
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ПОСЧИТАЕМ
Как введение 
маркировки 
повлияло 
на контрафакт

По данным Высшей школы экономики, 
Национального научного центра 
компетенций, Минпромторга.

%

Запчасти: 
Берегись 
автомобиля



Россия
www.kp.ru 9 24.10.2023 о контрафакте

  Говорят, Чебурашка      не настоящий!

Для кого-то продавцы контра-
фактных адидасов и найков  - 
благодетели, которые дали воз-
можность покупать одежду за 
разумные деньги. Однако с точки 
зрения закона это преступники.

- Их действия подпадают под 
статью 180, часть 1 - «незакон-
ное использование чужого то-
варного знака»,  - сказал «КП» 
адвокат Михаил Алексеев.  - 
Причем написать заявление в 
полицию может не только пред-
ставитель фирмы, которую ко-
пируют без разрешения, но и 
любой гражданин, да и сами по-
лицейские могут устроить рейд.

А ведь правообладатели то-
варных знаков  - это компании 
из «недружественных стран», с 
чего нам бросать полицию на 
их защиту?

- Смысл статьи еще и в защи-
те отечественного потребителя, 
чтобы он не был обманут, думая, 

что покупает фирменную 
вещь или напиток,  - по-
яснил адвокат.  - Но на 
практике такие дела воз-
буждаются нечасто, как 
правило, в очень уж вопи-
ющих случаях - слишком 
сложно доказывать вину 
продавца. Он же мог и 
не знать, что у турецкой 
фабрики нет соглашения 
с фирмой-правообладателем.

Применяется эта статья редко. 
Наказание по ней  - штраф от 
100 тысяч до 300 тысяч рублей, 
исправительные или обществен-
ные работы, а также до двух 
лет лишения свободы. Однако 
на практике, по данным судеб-
ной статистики, по этой статье 
посадок не было. Основное на-

казание  - штраф, значительно 
реже  - общественные и испра-
вительные работы.

Под суд попадают в основном 
производители и продавцы под-
дельного алкоголя. Встретился 
и приговор банде изготовителей 
женских украшений: они ставили 
на бижутерию клейма известных 
брендов и дорого продавали.

- Объем контрафакта и фальшивок в России оце-
нивается в 3 - 5% от ВВП - это примерно 5 - 6 трлн 
рублей в год, - рассказал «КП» юрист Александр 
Хаминский.

Эксперт уверен: разгулу подделок способствует 
слишком вольная жизнь электронных торговых 
площадок. Ведь качество каждого товара маркет-
плейсы не проверяют. В магазинах контроль куда 
более жесткий. За нарушение юрлицам грозят 
серьезные штрафы - до миллиона рублей.

- На разных интернет-площадках вы увидите де-
сятки тысяч продавцов, у которых сотни и тысячи 
наименований товаров, - говорит Хаминский. - Это 
сопоставимо с магазином, но требование о со-
блюдении технических регламентов на физлиц 
не распространяется, им не грозит наказание.

При этом надо бороться не с каждым конкрет-
ным торговцем, а ужесточать регулирование ра-
боты электронных площадок, считает юрист.

- Налоговая могла бы блокировать точки про-
дажи контрафакта, - убежден Хаминский. - Когда 
мы поставим крест на точке продажи, то в таких 
объемах привозить фальсификат уже не будут.

Еще одно слабое звено, по словам эксперта, - 
таможня сопредельных стран.

- Государства Таможенного союза (Казахстан, 
Белоруссия, Армения, Киргизия, Россия. - Ред.) 
более лояльны к пропуску товаров из других стран. 
Особенно если они идут через них транзитом в 
Россию, - сказал Хаминский. - А если товар идет 
из страны - члена Таможенного союза, то наша 
таможня его уже не проверяет.

Российский рынок не-
легального алкоголя оце-
нивается в 30 - 50 млрд 
рублей, подсчитали в 
НИФИ Минфина России 
и Ассоциации компаний 
интернет-торговли. Кон-
трафактное спиртное 
составляет примерно 
четверть рынка (данные 
Ассоциации компаний 
интернет-торговли).

- Чаще всего под-
делывают извест-
ные отечественные 
и импортные марки 
крепкого алкоголя, - 
сообщили «КП» в Ро-
салкогольрегулиро-
вании. - В 2022 году 
совместно с предста-
вителями ФСБ и МВД 
России было ликвиди-
ровано 75 нелегаль-
ных предприятий, а за 
девять месяцев этого 
года - 58.

- Подделывают мар-

ки, которые пользуются 
массовым спросом, - го-
ворит руководитель 
Центра разработки 
национальной ал-
когольной политики 
Павел Шапкин. - Такая 
продукция продается в 
маленьких магазинах, 
часто сельских.

Поддельную водку и 
другой крепкий алко-

голь изготавливают из 
медицинского спирта, 
который не облагает-
ся акцизом. Цифра 
шокирует: за прошлый 
год его производство 
выросло в три раза 
(данные Союза произ-
водителей алкогольной 
продукции).

На маркетплейсах и 
в соцсетях продаются 

мартини и виски. Не 
только в фирменных 
бутылках, которые 
можно найти на сайтах 
объявлений по цене 50 - 
200 рублей за штуку, 
но и в 20-литровых ка-
нистрах. Напитки в та-
кой таре хорошо идут 
в кафе и барах, где по-
сетитель не видит, что 
и откуда ему наливают.

Доля контрафакта 

на рынке - 25%

 � МНЕНИЯ ЮРИСТОВ

Штрафы, но не тюрьма

«Бороться надо не с торговцами, 
а с сайтами продаж»

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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СКОЛЬКО ЧЕЛОВЕК 
СУДИЛИ В РОССИИ ЗА НЕЗАКОННОЕ 
ИСПОЛЬЗОВАНИЕ ЧУЖОГО ТОВАРНОГО ЗНАКА

По данным Верховного суда РФ.
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Спиртное: 
Грузите виски канистрами

Подготовил Владимир ПЕРЕКРЕСТ.
Что думают по поводу контрафакта читатели «КП» - 

в «Вопросе дня» < стр. 3.

КАЛЬКУЛЯТОР «КП»

Расходы:
• Закупка в Турции. 
Детский костюмчик 
(не фирменный, но качественная 
реплика) 900 - 1000 руб.
• Доставка в Москву 
автотранспортом 
в определенную 
точку и самовывоз 
до квартиры. 
Затраты на единицу 
продукции 100 - 150 руб.

Выручка:
Продажа на маркетплейсе 
в Москве 1400 - 1700 руб.
Комиссия сайта:
Зависит от того, 
на какой площадке 
торговать. Если через 
соцсети, можно вообще 
не платить комиссий 
(но надо уметь 
продвигать товар). 
На крупных маркетплейсах 
комиссия до 25% 
в зависимости
 от категории товара.

Прибыль:
С каждого 
костюмчика 
300 - 550 рублей 
(с учетом возможной 
комиссии).
В месяц в режиме 
подработки реально 
заработать 
50 000 рублей, а если 
повезет, то до 100 000.
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Татьяна СВЕТЛОВА

29 октября исполняется 105 
лет со дня создания ВЛКСМ.     

ОБЪЕДИНИЛИ МОЛОДЕЖЬ
В 1917 году в нашем городе начинают

формироваться Союзы рабочей молодёжи. 
Первая такая организация возникла при 
Главных железнодорожных мастерских:
здесь работало много революционно на-
строенной молодёжи. Особенно выделялся
Иван Клюквин.

Родился он 24 ноября 1896 года в де-
ревне Старое Уткино ныне Дзержинского 
района. Его отец Федор Клюквин был же-
лезнодорожником.  Иван вырос в большой
многодетной семье.

И сначала закончил железнодорожное
ремесленное училище, а потом поступил
на работу в Главные железнодорожные 
мастерские Калуги, там выучился на то-
каря. В мастерских в начале ХХ века ки-
пела бурная революционная деятельность. 
20-летний Иван стал активно участвовать в 
тайных собраниях. В мае 1917 года здесь 
заработал «Кружок рабочей молодежи 
железнодорожных мастерских». В него 
входило примерно 30 человек. Кружок
занялся подготовкой к организации уже го-
родского Союза рабочей молодежи. И по-
сле революции, в самом конце ноября, про-
вели городское собрание, приняли Устав 
и программу Союза, избрали комитет. Тут 
же в только что созданную организацию
вступило около ста человек. Председате-
лем выбрали Клюквина. Кроме того, он 
стал ещё и общественным обвинителем 
Губернского революционного трибунала. 
Союзу же вскоре было присвоено почёт-
ное название - «Имени III Интернационала».

Постепенно молодежные организации
стали появляться в сёлах и неболь-
ших городах – Анненках, Пере-
мышле, Медыни, Кондрово, Ко-
зельске, деревне Дворцы., 
Старо-Скаковское. Но они 
были малочисленными – 
не более 15 человек. В 
Калуге очень активной 
была молодёжь Подза-
валья, там возникает 
инициативная группа, 
и собирается до 50 че-
ловек. Это в основном 
революционно настро-
енные молодые люди из 
бедных калужских семей 
и близлежащих деревень.  

Чрез год Иван Клюквин 
вступает в партию. И Со-
юз на общем собрании пи-
шет обращение в Москву 
с предложением провести 
Всероссийский съезд. Ка-
лужских комсомольцев 
услышали и 29 октября 
1918 года такой съезд 
состоялся. Клюквин и представители 9 
калужских молодежных организаций  по-
ехали в Москву. На Всероссийском съезде 
все молодежные организации объединили 
в одну - Российский Коммунистический Со-
юз Молодежи (РКСМ). И уже через месяц 
после этого, в декабре 1918 -го, в Калуге
организовали Первый губернский съезд. 
На него съехалось более 50 дегетагов 
– в основном молодые рабочие заводов 

и студенты. Так появилась Калужская гу-
бернская организация РКСМ, которую воз-
главил Клюквин.

«ЛЮБИЛ СЛУШАТЬ 
ВЫСТУПЛЕНИЯ»

У первых комсомольцев дел было не-
мало. РКСМ делилась на подразделения, 
открывала на предприятиях свои ячей-
ки. Первые комсомольцы участвовали в 
субботниках, в заготовке дров, уборке 
урожая, выступали с докладами на за-
водах и различных организациях, боро-
лись с неграмотностью. Были так назы-
ваемые «Красные повозки», которые с 
драматическими группами и агитаторами
выезжали в деревни для просвещения 
народа, проводили там беседы, лекции, 

ставили спектакли и давали концерты.
В «Красных повозках» были грам-

мофоны, волшебные фонари
и политическая литература.

Калужанин Алексей Бобков
писал: 

«Я был прикреплен к
ячейке РКСМ при типо-
графии. Здесь познако-
мился с Юрой Брантом
и многими другими ком-
сомольцами. Юра Брант
был активистом в рай-
коме РКСМ железной
дороги и членом Калуж-

ского губкома. Мы встре-
чались на комсомольских

собраниях, где он выступал
с докладами, проводил 
среди нас воспитатель-
ную работу. Встречались в 
клубе коммунистов, в Нар-
доме железной дороги, в
Калужской ГСПШ и других 
местах. Я всегда любил 
слушать его выступления. 

Это был замечательный оратор. Говорил 
ярко, образно, убедительно и доходчиво. 
Молодёжь слушала его внимательно. Его 
любили как своего вожака. Я стал к нему
присматриваться. В моих глазах это был 
необыкновенный парень, выделялся из тех, 
кого я знал. Он был парень-орел, имел на 
меня, надо сказать, большое влияние… Я 
начал увлекаться физкультурой, посещать 
занятия по гимнастике в Калужской СПШ 

и педтехникуме, которыми руководил спор-
тсмен Андрей Степанчиков….И постепенно
стал принимать всё большее участие в
жизни комсомола. Ходил на собрания, где
с докладами выступали подготовленные,
грамотные люди». 

ПОЧЕТНЫЙ ГРАЖДАНИН
В 1920-х годах Иван Фёдорович Клюк-

вин стал председателем Калужского го-
рисполкома и председателем профсо-
юза на железной дороге. Возглавлял
калужскую делегацию на похоронах
Ленина. Позже его направили на учёбу
в Ленинградский политехнический ин-
ститут. Закончив вуз, Клюквин работал
в Подольске инженером, а затем - на
заводе «Динамо» в Москве.   

Во время Великой Отечественной во-
йны был директором Пензенского литей-
но-механического завода. После Победы
занимался в Германии  отправкой в Со-
ветский Союз промышленного обору-
дования. После войны был секретарём
бюро Центрального института научно-
технической информации. Награждён
медалями «За оборону Москвы» и «За
доблестный труд в Великой Отечествен-
ной войне» 

Избирался делегатом Всероссийского
съезда Советов и Всероссийских съездов
профсоюзов. А 25 октября 1968 года
ему было присвоено звание Почетный
гражданин города Калуги.

Женат Иван Фёдорович был на Зое
Капустиной. Она работала в Московском
энергетическом институте. Во время во-
йны Зоя Михайловна постоянно сдавала
кровь, была Почётным донором СССР.
Скончался Иван Клюквин в Москве 13
октября 1972 года на 76 году жизни.

35 лет назад, в октябре 1988 года,
было принято решение переименовать
переулок Транспортный в улицу им. Ивана
Клюквина.  А переименовали улицу уже
в 1989-м.

24.10.202310 Ориентировка «КП»

Иван Клюквин жил в
Москве, но до конца

жизни переписывался
с Калужским советом
ветеранов комсомола 
и приезжал в Калугу.

Первым комсомольцем Первым комсомольцем 
в Калуге был Иван Клюквин
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24 октября - 
День спецназа 
России, элиты нашей 
армии. Накануне этой 
профессиональной 
даты 
наш корреспондент 
поговорил 
в зоне СВО 
с командиром 
группы специального 
назначения.

«ВЫ - МОЯ ГОРДОСТЬ»
Покосившаяся избушка 

прифронтового села. Старые 
советские обои с плетеным ор-
наментом, поскрипывающие 
деревянные полы, массивные 
настенные часы из прошлого 
века. Прошу их снять, перед 
тем как включаю запись на 
камере, - слишком узнавае-
мые: когда-то в этой хате си-
дели украинские «захисники», 
могут вычислить местополо-
жение. На той стороне рабо-
тают целые службы, которые 
внимательно отсматривают 
публикации в соцсетях и по 
ним пытаются найти наши 
пункты дислокации.

- Дорогие разведчики, се-
годня в канун нашего про-
фессионального праздника за 
мужество и героизм стоящие 
в строю военнослужащие удо-
стоены высоких госнаград. За 
смелость и отвагу, проявлен-
ные при отстаивании интере-
сов России, указом президента 
рядовой… награждается орде-
ном Мужества. Ефрейтор… за 
мужество, разумную инициа-
тиву и защиту нашей Роди-
ны награждается медалью «За 
отвагу», - комбат пулеметной 
очередью растягивает букву 
«р», но в этом нет ни пафоса, 
ни напускной брутальности.

Наоборот, звучит очень ор-
ганично - аутентичная фоне-
тика комбата спецназа. Таким 
рычащим голосом он может и 
поощрить, и взгреть, если есть 
за что. И пошутить, и научить.

- Хочу выразить от себя и ко-
мандования признательность 
за ваш тяжелый профессио-
нальный труд. Я всегда гово-
рил: вы - моя гордость. Низкий 
поклон вам, спасибо, - закан-
чивает церемонию комбат под 
аплодисменты подчиненных.

Встретишь таких на улице, 
ни за что не подумаешь, что 
спецназовцы - не амбалы из 
сериалов. Зато каждый - спец в 
своем деле. Они расходятся по 
своим будничным делам. Кто-
то разворачивает новый даль-
нобойный противотанковый 
комплекс. Кто-то садится за 
изготовление боеприпаса для 
дрона. Кто-то - за пульт игро-
вой приставки, отдыхать тоже 
надо. Игр, правда, немного. 
Футбол - и тот женский. Но 
страсти там кипят настоящие, 
мужские.

«ОБЫЧНАЯ РАБОТА»
- Ты как в спецназ попал? - 

спрашиваю командира этой 
группы, молодого лейтенанта, 
но уже Героя России с позыв-
ным «Кощей».

- Детская мечта - попасть в 

спецназ или в ВДВ. Поэтому 
еще в школе тренировался, 
спортом занимался. Поступил 
в педагогический колледж на 
физкультурное отделение...

Мы идем по сосновому лесу, 
в котором еще недавно шли 
тяжелые бои. Где-то поляны 
выгорели пятнами - следы 
реактивных систем залпово-
го огня, где-то стволы деревьев 
скошены по человеческий 
рост - работа артиллерии. «Ко-
щей» рассказывает, что после 
срочной службы в армии за-
ключил контракт. Выполнял 
боевые задачи в Кабардино-
Балкарии, Дагестане, Сирии. 
В СВО - с первых дней. Про-
шел путь от рядового до лей-
тенанта. Офицером стал уже 
здесь. Как и положено настоя-
щему герою, не очень разго-
ворчивый и очень скромный.

- Обычная работа, - пожима-
ет он плечами, на которых ви-
сит бронежилет. - Поначалу у 
парней лишние телодвижения 
были, а со временем подната-
скались, спокойно работаем. 
Отработал и ушел.

- Вот так просто?
- Ну, не всегда. Зашли, на-

пример, в соседнюю лесо-
полосу вчетвером, а там уже 
противник сидит. Мы-то сразу 
поняли, кто они. А они нет. 
Мы им «джамбу» показываем 
(жест наемников), мол, свои. 
А противника раз в пять боль-
ше. Они говорят: досмотрим 
сейчас вас. У нас с предохра-
нителя уже все снято, начи-
наем стрелять. Минут 20 - 30 
боя - и уходим обратно. Повез-
ло. Но везение без подготовки 
не приходит, хотя такое, если 
честно, я в фильмах только ви-
дел. Человек 10 - 12 мы точно 
положили.

- Сам удивился?
- Ага. Хотели забрать одного 

с собой, но он тяжелый, «трех-
сотый» (раненый. - Ред.) был, 

не получилось. А так вообще 
красиво вышли бы.

- А «красивый» пример есть?
- В прошлом году с группой 

противника встретились. На-
чалась сперва стрелкотня, 
потом они давай орать: 
«Братцы, чего мы стреляем 
друг друга?» Поговорили пару 
секунд, и опять бой. Ну, мы их 
добили, двоих в плен взяли.

«БОГ НА НАШЕЙ 
СТОРОНЕ»

- Что чувствуешь, когда 
идешь на задачу? У спецна-
зовцев бывает страх?

- Я думаю, у всех нормаль-
ных людей чувство самосо-
хранения есть. А страха нет, 
каждый день идем одну и 
ту же задачу выполнять. За 
парней, которые с тобой, в 
основном переживаешь, это 
вторая семья. Уже почти два 
года бок о бок воюем.

- Бывали ситуации, где был 
на волосок?

- Не без этого. Один раз 
вышли на засаду, отработа-
ли и попали под миномет-
ный обстрел - ни пройти, ни 
пошевелиться. Минометами 
сперва начали крыть, АГСы 
(автоматические гранатометы 
станковые. - Ред.), потом уже 
танк начал работать по нам. 
Когда танк подключился, я 
думал: всё, сейчас нас здесь 
похоронят. Но Бог на нашей 
стороне был, чудом ушли.

- Задачи-то все на той сто-
роне. Ходить много приходится 
ногами?

- В самом начале ходили, 
бывало, по 30 километров. 
Сейчас такого нет. Уходишь 
на засаду, разведал потихонь-
ку, лег, ждешь. Поляков вот 
три дня так караулили, на чет-
вертый день только поймали. 
Они ездили по одной и той же 
дороге, мы знали их маршрут.

Чтобы дойти до точки на-

значения, на-
шим парням в 
марте пришлось 
форсировать во-
дную преграду. Пробовали 
обойти и справа, и слева - де-
ваться некуда. Раздеваешься 
догола, лезешь, навьюченный 
экипировкой и оружием, в 
ледяную воду, выходишь на 
другом берегу. Отжимаешься, 
приседаешь, чтобы согреть-
ся, надеваешь снова на себя 
всю «сбрую» - и вперед. По-
ка идешь, вроде тепло. А как 

на засаду ложишься, через 
час уже колотить начинает. 
«Обычная работа», - как го-
ворит «Кощей».

Из питания - по маленькой 
банке каши в сутки. 1,5 литра 
воды на 3 дня на человека. 
Плюс шоколадки.

- Нас в итоге с ночной 
«птички» (беспилотника. - 

Ред.) спалили и хотели с 
тыла зайти, - продолжает 
лейтенант. - Мы успели 

вовремя среагировать. При-
шлось импровизировать. Бла-
го, всё только одним «трехсо-
тым» обошлось.

- Вытащили?
- Да, вытащили. Он год 

по госпиталям бегал, потом 
приехал, полгода поработал 
и опять в госпиталь на опе-
рацию. Обещал вернуться. 
Парни у нас - отличные про-
фессионалы. Это огромный 
плюс, мне не надо их под-
правлять. Все с железным 
характером, никто назад не 
собирается. Какая задача ни 
поступала бы, просто спра-
шиваю: «Что, идем?» - «Да». 
Уже такие семейные отно-
шения. И жены наши между 

собой общаются, у них своя 
группа есть.

РУКОПОЖАТИЕ 
ПРЕЗИДЕНТА

- Как Звезду Героя 
вручали, помнишь? 

- Ну, первые две 
недели вообще не по-

нимал, что происходит. 
Огромная благодарность ко-
мандованию моего отряда, 
части, что ходатайствовали, 
оценили заслугу моей груп-
пы так высоко. Здесь каж-
дый какую-то частичку вло-
жил - от командира части и 
до последнего солдата в моей 
группе. В зале (Кремля. - Ред.) 
волнение было, потом как-то 
отпустило. Подошел к Вер-
ховному главнокомандующе-
му, он нацепил, поздравил - 
всё, ушел.

- Крепкое рукопожатие у пре-
зидента?

- Крепкое, да.
- После награждения сразу 

обратно, на передовую?
- Две недели отдохнул - и 

сюда.
Я выключил камеру, он 

снял балаклаву. Типичное 
русское бородатое лицо, кото-
рое могло бы красоваться на 
билбордах. Но бойцам спец-
наза, за которыми идет на-
стоящая охота, популярность 
ни к чему. Может, как-нибудь 
потом, после спецоперации, 
страна узнает имена своих 
героев, которые совершают 
ежедневные подвиги, без пе-
рерывов на обед и праздники.

За спецназ!

Горячая точка
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Вот он 
какой - 

лейтенант 
спецназа и Герой 

«Кощей», которому 
пока нельзя 
открывать 

лицо. 
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Эти спецназовцы стали уже семьей. 
У них даже жены тоже дружат, дожидаясь возвращения своих героев. 

Подвиги без перерыва на обед:

Как командир спецназа 
«Кощей» стал Героем     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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Николай ГЕРАСИМОВ

Катрин родилась 
в военном 1943 году, 
она была одной из трех 
девочек, появившихся 
на свет в семье акте-
ров Мориса Дорлеака 
и Рене Денев. Морис от 
театральной карьеры 
отказался, стал зани-
маться дубляжом аме-
риканских фильмов на 
французский язык. Это 
приносило деньги: дет-
ство Катрин и ее сестер 
было вполне обеспе-
ченным. Правда, мать 
умерла, когда Катрин 
было 8 лет, и это сдела-
ло ее очень замкнутой. 
Тем не менее ее энер-

гичная сестра Франсуа-
за вытаскивала нелю-
димую Катрин в свет. 
На какой-то вечерин-
ке она встретилась с о 
своим будущим неофи-
циальным мужем Роже 
Вадимом. За несколько 
лет до этого он превра-
тил в большую звезду 
Брижит Бардо, сняв ее 
в фильме «И Бог соз-
дал женщину». И Денев 
тоже собирался сделать 
суперзвездой, но, увы, 
роль в картине «Порок 
и добродетель», кото-
рую он ей организовал, 
оказалась провалом 
и чуть не похоронила 
карьеру начинающей 
артистки.

ПЕСНИ ПОД 
ЗОНТИКАМИ 

А прорывом стала 
роль в «Шербурских 
зонтиках» совсем дру-
гого режиссера, Жака 
Деми, доставшаяся Ка-
трин почти случайно. 
В фильме должна бы-
ла сниматься певица 
Изабель Обре, но не-
задолго до съемок она 
попала в автокатастро-
фу и угодила на боль-
ничную койку. Денев 
Деми поначалу не по-
нравилась, однако его 
жена Аньес Варда (сама 
знаменитый режиссер) 
поколдовала над Ка-
трин, сделала ей дру-
гую прическу… И Деми 
утвердил девушку.

В фильме все персо-
нажи пели, даже обыч-
ные реплики прогова-
ривались речитативом. 
На стадии съемок такое 
решение казалось безу-
мным. Но на Каннском 
кинофестивале 1964 го-
да «Шербурские зонти-
ки» получили «Золотую 
пальмовую ветвь». А 
вот с Роже Вадимом ни-
чего не получилось ни 
в профессиональном, 
ни в личном плане: они 
расстались (на память 
у Катрин остался сын 
Кристиан Вадим)..

ПОХИТИТЕЛЬНИЦА 
МУЖСКИХ СЕРДЕЦ

Замуж она вышла 
чуть позже, за британ-

ского фотографа Дэви-
да Бэйли, снимавшего 
многих знаменитостей. 
Через два года они рас-
стались, еще через не-
сколько лет официаль-
но развелись. Бэйли 
вспоминал, как это 
было: «Она находилась 
в Париже, я в Лондоне. 
Она позвонила и ска-
зала: «Ох, Бэйли, пре-
красные новости. Нас 
развели». Я спросил: 
«А что в этом прекрас-
ного?» Она ответила: 
«Теперь мы сможем 
стать любовниками!»

Бэйли так и остался 
единственным ее за-
конным мужем. Вот 
и следующий боль-
шой роман, с актером 
Марчелло Мастроянни, 
не увенчался походом 
в церковь - зато в нем 
родилась дочь Кьяра 
Мастроянни, ставшая 
довольно известной 
актрисой. Денев и Ма-
строянни провели вме-
сте четыре года.

Еще были рома-
ны с оператором Хью 
Джонсоном и бывшим 
главой телеканала 

Canal+ Пьером Лескю-
ром. Это официально. 
А неофициально ей 
приписывалась связь 
с Романом Полан-
ским, Клинтом Иству-
дом, Джоном Травол-
той, Сержем Генсбуром, 
Джонни Холлидеем…

В 1991 году они с Ле-
скюром расстались (хо-
тя остаются ближайши-
ми друзьями), и с этого 
момента как отрезало: 
ни один журналист не 
знал, с кем роман у Ка-
трин Денев.

Не разглашала она 
подробностей и о пла-
стической хирургии, 
к услугам которой, 
скорее всего, прибегала 
(«А почему нет?» - все, 
чего удалось добиться 
журналистам). И об 
инсульте, который слу-
чился у нее в 2019 году. 
Выкарабкаться помог-
ли старый друг Лескюр, 
дети и пятеро внуков. 
И, справившись с бо-
лезнью, Катрин Денев 
продолжает сниматься 
в кино - разве что с ку-
рением наконец завя-
зала.

Клубный пиджак

С режиссером Роже Вадимом 
на съемках его фильма «Порок 

и добродетель», 1962.
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Это фото было 
сделано год назад: 

почти 79-летняя Денев 
на 79-м Венецианском 

фестивале.

Катрин ДЕНЕВ - своему мужу:

Милый, мы развелись - теперь 
мы можем стать любовниками!
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С Марчелло Мастроянни в фильме 
«Такое случается только с другими» 

(реж. Надин Трентиньян, 1971).

Исполнилось 
80 лет 

гранд-даме 
французского 

кино.

Самые известные 
фильмы с актрисой

� «Шербурские зонтики» (реж. Жак Деми, 1964)
� «Отвращение» (реж. Роман Полански, 1965)
� «Дневная красавица» (реж. Луис Бунюэль, 1965)
� «Голод» (реж. Тони Скотт, 1983)
� «Последнее метро» (реж. Франсуа Трюффо, 1980)
� «Восток-Запад» (реж. Режис Варнье, 1999)
� «Молодая кровь» (реж. Эмманюэль Берко, 2015)

С Дэвидом Бэйли, 
единственным законным 

мужем, 1966.
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Екатерина БУРМИСТРОВА

Как сложилась судьба 
актеров знаменитой 
исторической мелодрамы.

Первая серия «Бедной Насти» поя-
вилась в эфире СТС в конце октября 
2003 года. История русской крепост-
ной актрисы, от которой без ума весь 

светский Санкт-Петербург, покорила 
не только российского, но и зару-
бежного зрителя. Сериал из 127 серий 
показали еще в 34 странах мира! От-
личный актерский состав, берущая 
за живое история, великолепные де-
корации и костюмы позволяют по-
грузиться в атмосферу середины XIX 
века. Давайте узнаем, как изменились 
актеры и как сложилась их судьба.

«Бедная Настя» 20 лет спустя:

Елену Корикову вычеркнули из профессии, 
а Петр Красилов устал быть красавчиком
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В сериале Антон сыграл 
Андрея Долгорукого. Од-
на из ключевых ролей Ма-
карского  - капитан Феб 
де Шатопер в мюзикле 
«Нотр-Дам де Пари» 
еще в 2000-х. Эта роль и 
определила амплуа актера - 
чувственные, романтичные 

герои. Он держит себя в 
форме, большое внимание 
уделяет озвучке и музы-
кальной карьере, словно 
сознательно отказавшись 
от ролей в фильмах. Антон 
с головой погрузился в 
семейную жизнь, которая 
счастливо сложилась еще 

в 1999 году. С супругой, пе-
вицей Викторией Макар-
ской, воспитывают двоих 
детей, периодически опро-
вергая слухи о разводе. Ак-
тер - сторонник традицион-
ной, патриархальной семьи, 
о чем регулярно говорит в 
интервью.
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Петр Красилов сыграл Михаила Репнина. Долгое время Красилову доставались 
роли красавцев, импозантных молодых мужчин - и актер сознательно ушел от этого 
образа. Он набрал вес, отрастил щетину и сейчас преимущественно играет на теа-
тральной сцене, в основном в антрепризных постановках. Был дважды женат, при-
чем второй брак продержался 16 лет, у него взрослые сын и дочь. Заметных ролей 
в кино и сериалах давно нет.
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Актриса, сыгравшая в сериале Ан-

ну (см. «Вопрос - ребром»), не может 
похвастаться обилием предложений от 
режиссеров. У красивой, эффектной жен-
щины было немало романов с известными 
мужчинами. Один из ухажеров пообещал, 
что уничтожит ее как актрису и женщину, 
после чего Елену действительно переста-
ли приглашать на съемки. Правда, месть 
это или просто так сложилась актерская 
судьба, неизвестно.

Корикова родила сына Арсения от одно-
кашника по ВГИКу Дмитрия Рощина 
(жениться ему не позволила мать, актри-
са Екатерина Васильева, впоследствии 
он стал священником), была замужем 
за клипмейкером Максимом Осадчим. 
Сейчас много времени проводит за гра-
ницей со своим состоятельным мужчиной 
(с ее слов, мужем). За последние четы-
ре года она не участвовала ни в одном 
проекте.
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Сыгравшая роль принцессы Марии Гессен-
Дармштадтской актриса словно рождена, чтобы 
играть особ голубых кровей. С годами Марина только 
хорошеет и становится все более востребованной в 
индустрии - например, в этом году у нее сразу восемь 
премьер, включая сериал «Екатерина. Фавориты», 
где, разумеется, играет главную роль императрицы.

О своей личной жизни она рассказывает немного. 
Известно о романе с Александром Домогаровым, 
который в итоге закончился болезненным расста-
ванием, неудачном замужестве с актером Иваном 
Стебуновым. Зато теперь у Александровой счаст-
ливый брак с телевизионным режиссером Андреем 
Болтенко (в частности, он ставил церемонию от-
крытия Олимпийских игр в Сочи), от которого она 
родила двоих детей.

Петр Красилов (Михаил Репнин)

Елена Корикова (Анна/Настя)

Даниил Страхов (Владимир Корф)

Антон Макарский (Андрей Долгорукий)

Марина Александрова (Мария Гессен-Дармштадтская)

46 
лет

47 
лет

41 
год

51 
год
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26 
лет

27 
лет

27 
лет

31 
год

21 
год

ВОПРОС - РЕБРОМ
Почему сериал про Анну так называется?
Все просто: Анастасия - крестильное имя Анны, 

внебрачной дочери Петра Долгорукого (что зри-
тель узнает не сразу).

Сыграл влюбленного в Анну ба-
рона Владимира Корфа. Этот 
сериал сделал актера популярным 
и востребованным, его карьера 
стабильно пополняется новыми 
работами («Дети Арбата», «Зна-
харь», «Комплекс бога»).

Его современная фильмография 
представляет собой галерею бру-
тальных красавчиков с нахмурен-
ным взглядом. Работу в театре ак-
тер тоже не забросил и регулярно 
выходит на сцену в новых образах.

О своей личной жизни Даниил 
не распространяется. Известно 
лишь то, что он более 20 лет в 
браке с актрисой Марией Лео-
новой, который чуть не был раз-
рушен слухами об интрижке с 
Еленой Кориковой на съемках 
«Бедной Насти». Даниил и Мария 
до сих пор вместе, детей у пары 
нет.

47 
лет
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 � КНИЖНАЯ ПОЛКА

Издательский дом 
«Комсомольская правда».

Не скажу, что это медицин-
ский детектив, но ревматики 
меня поймут.

Да и остальным неплохо бы 
почитать «Истории из сосед-
ней палаты» врача-ревматолога 
Елены Выставкиной. Осо-
бенно молодежи, а то взяли 
моду даже зимой ходить в крос-
совках на босу ногу. А ведь су-
ставы - дело такое, что береги 
смолоду.

Это я вам как ревматик го-
ворю. Тоже любил когда-то 
босиком на даче да по снегу. 
Для бодрости. Бодрость про-
шла, боли к перемене погоды 
остались.

Елена рассказывает 33 исто-
рии, увиденные и услышанные 
ею как врачом и, между про-
чим, кандидатом медицин-
ских наук. Девушка-блогер, 
бабушки-дедушки, охотник, 
учительница и даже барабан-
щик. Кстати, Елена и сама 
преподает и любит поиграть 
на барабане. 

И всё это истории очень раз-
ных больных.

Дело не в том, чем они за-
нимаются. Каждая история - 
этакий медицинский детектив.

«Ревматология - часть меди-
цины, похожая на непроходи-
мую чащу для непосвященных».

В числителе - у кого артрит, 
у кого подагра, сердечные при-
ступы, кто в обморок падает ни 
с того ни с сего. Кто на фитне-
се надорвался.

В знаменателе - тайна: с чего 
бы вот такая странная болезнь 
вылезла и всегда разная?

Чем-то это все напомнило 
мне сериал о докторе Хаусе.

«Из суммы не связанных 
между собою симптомов мо-
жет получиться диагноз».

Серьезная разница в том, что 
Хью Лори не врач, ему как 
в сценарии написали, так он, 
собственно, и мыслит.

А доктор Выставкина разду-
мывает, ловит улики и делает 
выводы сама, все-таки 16 лет 
практики и опыта. Ну, конечно, 
и коллеги помогают.

Кстати, даже если пробе-
жаться по названиям глав, то-
же почти как у Конан Дойла 
или Кристи. 

«Блюз и его лечение», «Лету-
чий голландец», «Приключения 
в санатории, или Бесчувствен-
ная тварь».

Есть даже своя собака Ба-
скервилей - «Обезглавленный 
волк».

Спокойно!

Это не приколы. Все серьез-
но. За каждым мини-детективом 
стоит чистая ревматология, с 
загадкой, намеками, симптома-
ми, пойманной болезнью. Ну 
и рассказами о лекарствах и 
методах лечения, конечно.

Генно-инженерные препара-
ты, бады и всякие прочие леген-
ды о «волшебных средствах». 
А есть они на самом деле-то?

Кстати, еще о лекарствах и 
методах.

Интереснейшая часть - эта-
кий прилагаемый «Ревмато-
логический словарь». Это в 
инструкциях из коробочки и 
объяснениях сильно научных 
медицинских сайтов черт ногу 
сломит. А дальше включается 
там закон: непонятное - бес-
полезно.

А у Елены самые частые и 
мудреные термины ревматоло-
гии написаны русским языком. 
Это сейчас мало кто умеет. И 
что такое есть аутоантитела, 
артрит (я удивился, оказыва-
ется, это не диагноз!), диспла-
зия, НПВП и прочее, прочее, 
прочее.

Мне понравилось особенно, 
как она поясняет, что такое 
боль! Уж, казалось бы, все в 
курсе…

«Подаренный (!) эволюцией 
сигнал обратной связи от на-
шего организма. Боль - сигнал 
о проблеме...»

Как вам, не знаю, а мне сра-
зу вспомнился фильм «Солдат 
Джейн» с Деми Мур. Там сер-
жант, мучая тренировками кур-
сантов, говорит: «Боль - ваш 
союзник. Боль подскажет вам, 
что вы живы!»

В общем, книга эта поинте-
реснее, чем Медицинская эн-
циклопедия. Гораздо.

И, как по мне, настраивает 
на главное: если вовремя обра-
щаться к врачу, то такие книги 
будешь читать не для поиска 
своего диагноза, а сугубо для 
удовольствия.

Книгу читал 
Андрей ДЯТЛОВ.

Доктор без хаоса

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Эту и другие книги вы можете 
приобрести на shop.kp.ru
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Елена ВЫСТАВКИНА
«Истории из соседней палаты. 
Услышано и рассказано 
ревматологом»Анна КУКАРЦЕВА

Японские исследователи во 
время пандемии ковида из-
мерили, как долго аэрозоль с 
вирусами может зави-
сать в воздухе после 
чиха или кашля. 
Новая работа, 
опубликован-
ная в Scientific 
Reports, пре-
к р а с н а  п о 
всем параметрам. Во-
первых, она переворачивает 
правило пяти секунд, то самое, 
детское - «что пять секунд не 
лежало, то не упало». Теперь 
звучать оно должно так: кто 
пять секунд не дышал, тот ви-
рус не поймал.

Во-вторых, очень успокаи-
вает тех, кто мнительно от-
ворачивается от чихающих и 
кашляющих (оказывается, все 
правильно делает! По науке!). 
В-третьих, очень простой спо-
соб, а действительно работает.

Итак, ученые распыляли 
аэро золь с вирусными части-
цами рядом с манекеном. Это 
должно было имитировать чи-
хание или кашель зараженно-
го человека. И засекали время, 
когда концентрация вируса в 
искусственном чихе макси-
мальна.

Причем сравнивали сразу по 
нескольким параметрам: в вен-
тилируемом и совсем закрытом 
помещении. Когда зараженный 
человек идет медленно, быстро 
и даже бежит. То есть имити-
ровали бурную деятельность 
жителей большого города.

Главное: риск заражения ви-
русом через аэрозоль был са-
мым высоким спустя 5 секунд 
после прохождения заражен-
ного человека. Если помеще-
ние хорошо вентилируемое, а 
скорость «человека» большая, 

то риск заражения меньше. Ко-
личество частиц снижается до 
минимума через 30 секунд.

Чем лучше вентиляция в по-
мещении, тем ниже риск зара-
жения (в три раза!). При кашле 

90% капелек с вирусом 
разлетаются на расстоя-

ние 90 см от рта каш-
ляющего. При этом 
наибольшая кон-
центрация капелек 
находится в радиусе 

60 см параллельно рту 
кашляющего и 30 см ниже рта.

Важные выводы:
� по возможности держите 

дистанцию с людьми не меньше 
одного метра;

� если кто-то рядом с вами 
чихнул, задержите дыхание на 
пять секунд. Это поможет су-
щественно снизить риск.

«Результаты исследования 
относятся к профилактике та-
ких инфекций, как COVID-19, 
грипп, оспа обезьян, и других, 
передающихся через аэрозоль», - 
отмечают авторы исследования.

Все гениальное оказалось 
простым: чихать в локоть, дер-
жать дистанцию, носить маски 
и респираторы (да-да, они спа-
сают от тех самых вирусных ча-
стиц). А теперь еще и учимся 
задерживать дыхание при чи-
хающих.

5 секунд - 
и не болеешь!

Елена ОГОРОДЦЕВА

Глава Центра им. Гамалеи рассказал, 
когда ждать обновленную вакцину 
и работают ли нынешние прививки.

Пандемия COVID-19 еще не завершена. Вирус не толь-
ко продолжает жить среди людей, но и очень хорошо 
приспосабливается, эволюционирует, чтобы обходить 
нашу иммунную защиту. Об этом заявил академик РАН, 
глава Центра им. Гамалеи Александр Гинцбург в 
интервью Газете.Ru. Приводим самые яркие цитаты уче-
ного, руководившего командой создателей «Спутника V».

Несмотря на то, что ковид сейчас зачастую протекает 
легче, риски постковидных «хвостов» и тяжелых ослож-
нений сохраняются. «Количество инфарктов, инсультов, 
которые возникают благодаря инфицированию этим 
вирусом, нисколько не уменьшилось», - предупреждает 
Гинцбург.

Чем защищаться? Академик признал, что, «когда поя-
вился XBB.1.5-вариант «омикрона» («кракен»), - это было 
в январе 2023 года, - «Спутник» перестал защищать 
просто совсем. Поэтому надо было еще летом про-
шлого года менять антигенный состав вакцины». 
В Центре им. Гамалеи давно модернизировали 
препарат, но в прививочных пунктах обновленный 
«Спутник» появится не раньше марта 2024-го, 
считает Гинцбург.

- У нас были готовы варианты [новых] вакцин в 
лаборатории, мы своих сотрудников провакцини-
ровали и даже, в некотором плане, чувствуем себя 
неудобно - сами защитились, а страну не защитили. 
Но мы не виноваты.

По словам ученого, «нужно, чтобы все структуры 
российского здравоохранения были готовы к тому, 

что варианты вакцин нужно выпускать быстро». Сейчас 
же законодательство не позволяет угнаться за эволю-
цией вируса. Пока обновленная прививка пройдет все 
проверки и регистрационные процедуры, возбудитель 
ковида успевает измениться так, что свежая вакцина 
становится неактуальной, заявил Гинцбург. «Есть вероят-
ность, что эта вакцина [обновленный «Спутник»] в марте 
уже будет не очень актуальна или совсем неактуальна», - 
признал академик.

Также он рассказал, что к моменту, когда в Москве 
был объявлен локдаун, 28 апреля 2020 года, в Институте 
Гамалея уже был готов первый «Спутник V».

- Когда 20 апреля первый раз мы... рассказывали 
Владимиру Владимировичу [Путину] о наших успехах, я, 
честно говоря, в этот момент уже был вакцинирован. И 
если… мы могли бы сделать вакцину за 40 - 45 дней, 
то действительно уже в апреле можно было бы начать 
всеобщую вакцинацию. В этом случае локдаун можно 
было бы не объявлять, сэкономили бы много денег.

Академик уверен, что «время доведения до граждан-
ского оборота вакцины можно сократить до 40 - 45 
дней» без ущерба для безопасности и эффективности 
препарата.

Здоровье

Ученые 

сформулировали 

простой способ, 

который поможет 

избежать 

заражения 

гриппом, ОРВИ 

и ковидом.
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При встрече с вирусом веди 
себя, как снайпер во время 
выстрела, - затаи дыхание!

Разработчик «Спутника V» академик ГИНЦБУРГ: 

Сами защитились, а страну не защитили
ПРЯМАЯ РЕЧЬ

 � КСТАТИ

Так чем прививаться сейчас?
«Получается, что нечем», - считает Гинцбург. Что касается 

вакцины «Конвасэл» от ФМБА, сделанной на основе N-белка 
коронавируса, то академик так оценил ее эффективность:

- N-белок коронавируса сейчас хорошо изучен, о нем на-
писано тысячи статей в мире, но ни в одной вы не найдете, 
что антитела, которые образуются на N-белок коронавируса, 
являются вирусонейтрализующими. Да, антитела образуют-
ся, но они никакого отношения к защите не имеют.
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 � ЗНАЙ НАШИХ!

Вышла под песню «Я русский» 
и побила американку
Денис АКИНИН

Российский бо-
ец смешанного 
стиля Викто-
рия Дудако-
ва устроила 
на турнире 
UFC 294 в 
Абу-Даби 
н а с т о я -
щий пер-
форманс.

Для россиянки это вы-
ступление в американском 
промоушене стало вторым 
в карьере. В октябре 2023 
года Виктория победила в 
своем дебютном для лиги 
поединке Истэлу Нуньес. 
А теперь нужно было бить 
опытную Джин Ю Фрей.

Шоу началось еще до 
боя, когда Дудакова поя-
вилась на арене под песню 
SHAMAN «Я русский». Уже 
после своего выступления 
девушка призналась, что 
часто слушала эту песню 
во время тренировок.

- Хотелось создать не-
большой праздник для 
русскоязычной аудитории, 
потому что, несмотря на 
сложившуюся ситуацию в 
мире, русские люди немно-
го соскучились по здоро-
вому патриотизму. Если бы 

привезли российский флаг, 
я бы вышла с ним.

Свой бой против Ю Фрей 
Дудакова начала очень 
активно. Пользовалась 
большим размахом рук и 
ростом, подключала мощ-
ные серии ударов. Но после 
шквальной атаки в первом 
раунде пришел застой вто-
рого. Ю Фрей перевела Ду-
дакову в партер и контроли-
ровала ход боя. Казалось, 
что американка доведет 
поединок до победы, но в 
финальной трети Дудако-
ва опять смогла навязать 
Ю Фрей жесткую работу в 

стойке. Как итог  - победа 
россиянки единоглас-

ным решением су-
дей.

2 4 - л е т н я я 
Виктория на-
несла 38-лет-
ней Джин Ю 
Фрей тре-
тье пора-
жение под-

ряд. Иногда после такого 
бойцов увольняют из UFC. 
Но у американки будет по-
вод для радости - Дудакова 
обязана выплатить ей 20% 
от своего гонорара.

Все из-за того, что Вик-
тория на взвешивании по-
казала перевес. Девушке 
даже поставили ширму, 
чтобы она смогла раз-
деться и взвеситься абсо-
лютно голой, но и это не 
помогло. В итоге поеди-
нок Дудаковой проходил 
в промежуточной весовой 
категории. Победы это не 
отменяет, а вот гонораром 
пожертвовать пришлось. 
20-процентный штраф в 
таких случаях  - обычная 
практика.

Евгений НЕСЫН

Второй этап Гран-при 
России по фигурному 
катанию в Омске принес 
много неожиданностей.

НОВЫЕ ИМЕНА
Награждение мужчин вы-

глядело очень необычно, ведь 
на пьедестал почета забрались 
три малоизвестных широкой 
публике фигуриста - Матвей 
Ветлугин, Алексей Ерохов и 
Григорий Федоров. А один из 
фаворитов турнира, Марк 
Кондратюк, выдал два про-
ката не своего уровня и занял 
лишь 4-е место. И после вы-
ступлений признался, что сам 
виноват и ему просто стыдно.

Что же до победителя, то 
вышло даже несколько ко-
мично. Уже в микст-зоне Вет-
лугин признался, что не сразу 
понял, что выиграл.

- Я долго думал, что я вто-
рой. Понял только после ин-
тервью для ТВ, когда меня 

поздравили с победой. При-
шлось перезаписывать. Я не 
видел распечатки по баллам, 
грязноватый прокат, думал, 
что меньше будет. Первое 
место - это очень ценно для 
меня, то, для чего я катаюсь, - 
рассказал Ветлугин.

ЖЕНЩИНЫ
Елизавета Туктамышева со-

общила, что пропускает ны-
нешний сезон, и внимание 
болельщиков переключилось 
на юных фигуристок. Чемпи-
онка России среди юниорок 
прошлого сезона Алина Горба-
чева не сдюжила в произволь-
ной программе. У нее стояли в 
заявке два четверных, но она 
так наошибалась, что едва за-
цепилась за «серебро».

А вот Аделия Петросян вы-
играла второй этап подряд.

- Это был не мой максимум. 
Плохо откатала. Рада толь-
ко, что получился четвер-
ной флип. Пришлось из-за 
короткой программы не ри-
сковать с контентом. В корот-
кой программе не знаю, что 
случилось. Не срывала трой-
ной флип лет пять, - говорит 
16-летняя фигуристка.

СКАНДАЛЬНЫЙ ДЕБЮТ
Реакция чемпионки Евро-

пы-2020 в одиночном ката-
нии Алены Косторной, кото-
рая теперь выступает в паре 
со своим мужем Георгием 
Куницей, многих пораз-
ила. Заведенная после 
4-го места Косторная 
заявила:

- Как оценю высту-
пление? Никак! Не-
довольна всем. Я недоволь-
на тем, как был оценен наш 
прокат короткой программы. 
Возмущена просто. От оце-
нок я была в шоке, в замеша-
тельстве. Настолько огром-
ная разница между оценками 
одного и второго судьи - даже 
по правилам такого не мог-
ло быть… Мой любимый вид 
спорта тонет в болоте. Мир 

жесток, к сожалению, все 
думают про себя, - рубанула 
Косторная.

А потом Алена добавила, 
мол, если что, она за себя 
не отвечает и пойдет менять 
спортивное гражданство. 
Потому что, по словам Ко-
сторной, вариантов просто 

«масса». Потом, правда, Але-
на остыла и пошла на попят-
ную: «Не можем сказать, что 
первый блин комом, теперь 
мы знаем, чего ждать, к чему 
готовиться, от чего отталки-
ваться, над чем еще больше 
работать». Но осадочек, как 
говорится, остался…

Все новости 
спорта - 

на KP.RU/SPORTS
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Дебют Алены Косторной в парном 
катании вышел неудачным - 

они с Георгием Куницей даже 
не попали на пьедестал.

Гран-при России. Второй этап
Мужчины. 1. Ветлугин (Санкт-Петербург, «Звездный лед») - 270,87. 

2. Алексей Ерохов (Москва, «Легенда») - 268,22. 3. Григорий Федо-
ров - 251,10 (Москва, СШОР им. С. А. Жука).

Женщины. 1. Аделия Петросян (Москва, «Хрустальный») - 236,31. 
2. Алина Горбачева (Тверская обл.) - 205,71. 3. Мария Агаева (Мо-
сква, «Армия фигурного катания») - 202,29.

Пары: 1. Анастасия Мишина/Александр Галлямов (СПБ, «Спортклуб 
Тамары Москвиной»)  - 232,98. 2. Наталья Хабибуллина/Илья Кня-
жук (Москва, «Медведково») - 221,67. 3. Юлия Артемьева/Алексей 
Брюханов (Пермь, «Старт») - 203,32.

Петросян побеждает, 
Косторная грозится убежать

24-летняя Виктория 
выиграла все восемь 
боев, 2 из них в UFC.G

et
ty
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ag
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- Привет! Познакомимся?
- А ты кто?
- Возможно, тот, кого ты

всю жизнь ждала!
- Дед Мороз - это ты?!

�  �  �
Вот правильно гово-

рят, что причина бо-
лезни одного органа
связана с другими. Я,
например, застудил
почки из-за нехватки
мозгов.

�  �  �
Сначала я думала, что 

он мне с ней изменяет, а
сейчас поняла, что это он
ей со мной изменяет.

Так сразу хорошо ста-
ло!..

�  �  �
Пакет с пакетами?
Ерунда!
Вот гараж за пять км

от дома для хранения
трехлитровых банок - 
вот это тема!

�  �  �
- Слышал, что теперь пра-

воохранители будут не про-
сто бороться с коррупци-
ей, а объявляют ей войну.
Не пойму, в чем разница.

- Ну как же! На войне 
трофеи принято оставлять
себе.

�  �  �
Вчера учили уроки.
Я орала, ребенок ре-

вел, бабушка писала со-
чинение!

�  �  �
Бесит, когда у тебя эк-

зистенциальный кризис, а
ты не можешь выговорить
это слово.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3.
Продюсер с лицом Вячес-
лава Манучарова из филь-
ма «Ласковый май». 7. Царь
народа Израиля, с родом
которого связывают Иисуса
Христа. 8. Культовая рок-
группа «Король и ...». 9. Что
должно выйти из строя, что-
бы телевизор замолк? 10.
Какой плод в сушеном виде
непременно входит в рацион 
американских астронавтов?
12. Маршрут для винта. 14.
От кого удача воротит нос? 
15. Ягодки в сладкий плов.
16. Что напоминает поле
для крикета? 19. Музыкаль-
ный жанр в основе комедии 
«Под крышами Монмартра».
23. Закуска к пиву. 24. Кто
такая кабарагойя? 25. В ка-
ком городе открыли первую
в Германии консерваторию? 
26. Хитовый Джастин. 27.
Игра в забивание мяча в 

лунку. 28. Печь для гости-
ной. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ка-
кая кукла родилась в 1959
году? 2. Кот начхал. 4. Звез-
дочки от тараканов. 5. Леген-
дарная певица ... Юрьева. 6.
Репчатый компонент винегре-
та. 8. Инвентарный номер на 
офисной мебели. 9. Грузчик
при кораблях. 11. Какие ко-
леса выпускают? 13. Какие 
ноты печалью окрашены? 
14. «Марципановая столица»
Германии. 17. N как сторо-
на света. 18. Рюмашка под
водочку. 20. Откуда родом 
художник Клод Моне? 21.
С каким языческим богом 
связан храм, в котором по-
гиб библейский Самсон? 22.
Кто сыграл роль лейтенанта
Коломбо? 24. Партия либе-
ралов британского замеса. 
25. Самый ленивый хищник 
Африки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Раз-
ин. 7. Давид. 8. Шут. 9. Динамик. 10. Абрикос. 12.
Резьба. 14. Лузер. 15. Изюм. 16. Эллипс. 19. Оперетта. 
23. Рак. 24. Варан. 25. Лейпциг. 26. Бибер. 27. Гольф. 
28. Камин. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Барби. 2. Минимум. 4.
Анис. 5. Изабелла. 6. Лук. 8. Шильдик. 9. Докер. 11.
Шасси. 13. Минор. 14. Любек. 17. Север. 18. Стопка. 
20. Париж. 21. Дагон. 22. Фальк. 24. Виги. 25. Лев.

 � �  АНЕКДОТЫ
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» -
на KP.RU

Виктория 
ЛАПИНА, 
24 года. 
Самара:

- Еще маленькой 
девочкой я 

впервые увидела 
показ мод 

«Виктория Сикрет - 
2003». Я влюбилась 

в этих сильных 
и красивых 

женщин 
с подиума. Сейчас 

я модель, и эта 
работа придает 
мне все больше 

уверенности 
в себе, и я смотрю 

только вперед.

БУДЬ 
СТИЛЬНОЙ
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Рекомендуемая цена
14 руб. 00 коп.

РЕГИОНАЛЬНЫЕ РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛИ – ООО «Дом Прессы», ООО «Агентство «Комсомольская правда – Калуга»

Давление – 749 мм рт. ст.
(норма октября – 750)
Относительная влажность
воздуха – 65% (норма – 70 %)
Ветер – восточный
2 м/с
Восход – 7:16 Закат – 17:10
Луна – растущая

Прогноз погоды на завтра, 25 октября
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